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Ежен ел ел ьник

ВЕСНА
На прошедшей неделе угомонились наши верхи — 

листва только слегка трепещет. Остались на своих ме
стах президент и Дума, а вместо усохшей черномыр
динской ветки брызнул зеленью молодой кириенковс- 
кий побег. Стало быть, весна.

Месяц громов и молний разрядился потоком обе
щаний нового премьера служить верно и наладить по
году в доме. Первый результат его усилий отражен на 
небе — солнце постепенно разгуливается. То ли еще 
будет.

Громовержец Зюганов публично страдает: вот, не 
удалось испепелить юного премьера. А про себя, 
поди, радуется, что усидел на Олимпе, что не обед
нела компартия предателями и перевертышами. На
плевали они на решение Пленума и проголосовали за 
Кириенко. Число правых уклонистов по различным 
оценкам колеблется от семи до 40 человек. Сам Ген
надий Андреевич остался верным ленинцем, твердым 
и несгибаемым, что лично ему очень кстати. А то то
варищи Анпилов и Шенин все время дразнятся: «Раз
мазня».

«Яблоко» норовило слететь с ветвей точно на голо
ву господина Кириенко. На макушке премьера вы лег
ко обнаружите просвет — именно туда метил ковар
ный Явлинский. И выел-таки остатки волос. Григорий 
Алексеевич уверен: он один знает, как сделать весну 
вечной. И впрямь: больно быстро жухнут молодые и 
юные побеги.

Явлинский до того не хотел Кириенко, что ему из
менила даже железная подруга — логика. Он утверж
дал: премьер должен быть независимой от президента 
фигурой, политиком, а не технократом. Обличал раб
скую подчиненность Кириенко Ельцину. Спрашивает
ся: зачем президенту суверенный премьер? Глава го
сударства, что, мазохист? И потом: через кого же 
президенту управлять страной, если даже председа
тель правительства у него суверенен, как Чечня?

«Яблоко» оказалось тверже компартийного моно
лита. Никто из фракции Явлинского за Кириенко не 
проголосовал. Если спустя полгода-год премьер не 
обеспечит цветение, Григорий Алексеевич с чистой 
совестью может всех попрекнуть: «Я предупреждал».

«Народовластовец» Рыжков расчувствовался при 
виде Сергея Владиленовича: «Какие хорошие выросли 
дети»! У аграриев сев на носу и надо с кого-то трясти 
деньги на ГСМ — нехай с Кириенко.

Эндээровцы быстро свыклись с мыслью, что их дом 
отошел к новому хозяину. Поставили чай, купили бу
терброды — и ну, потчевать. Эти знают: отдарит сто
рицей, по-царски, всей Россией отдарит.

Но самым счастливым последний месяц выдался 
для Владимира Вольфовича. Каждый день ему, как в 
сказке, давали цветные экраны, микрофоны, подобно 
мухам, облепляли рот либерального демократа. Он 
нес околесицу вдохновенно, восходя к последней сте
пени безумства. Мне особенно понравился такой пас
саж: «Люди едят комбикорма. Коровы все уже умер
ли, а комбикорма остались. И мы кормим ими лю
дей». Специфический вкус комбикорма ударил в уши 
после этих слов Владимира Вольфовича. И радостным 
«Му-у-у» откликнулась подверженная весенним обо
стрениям часть электората, вернув своего вождя в 
число самых влиятельных российских политиков.

Апофеоз же пришелся на съезд ЛДПР. Небрезгли
вые Ельцин и Кириенко направили приветствия сбори
щу, поздравили Владимира Вольфовича с днем рожде
ния и пожелали в том же духе работать на благо Рос
сии. Хамить на благо, мелко хулиганить на благо и на 
благо же развращать народ расовыми теориями и 
профашистской идеологией. Девятого мая Ельцин и 
Кириенко будут со слезами на глазах приветствовать 
ветеранов и разглагольствовать о коричневой чуме. 
Стыд глаза не выест.

На радостях профессура МГУ одобрила диссерта
цию Жириновского и присвоила ему звание доктора 
философских наук. Такой вот Гегель-моголь.

По обуреваемости счастьем с Жириновским может 
сравниться только Ельцин. Как залежавшийся боксер, 
вновь вышедший на ринг, он радостно осознал: а 
удар-то у меня до сих пор о-го-го! Нокаутировал вра
га, пусть и в третьем раунде. Сила есть...

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН

СОВЕТЫ ГУБЕРНАТОРА 
МИТИНГУЮЩИМ 

СТУДЕНТАМ
ЕКАТЕРИНБУРГ.Эдуард Россель встретился со студен

тами и преподавателями Уральской архитектурно-ху
дожественной академии, сообщил пресс-секретарь 
губернатора.

Э. Россель проинформи
ровал их о социально-эко
номическом положении об
ласти, рассказал о дея
тельности областного пра
вительства по поддержке 
образования — Свердловс
кая область единственная в 
России, где имеется одно
процентный сбор на нужды 
образования.

Не обошел вниманием 
губернатор и острые темы. 
Особенно беспокоит его 
рост наркомании в среде

студенчества.
Касаясь вопроса про

веденной 14 апреля ак
ции протеста студентов, 
Э. Россель в очередной 
раз заметил, что полнос
тью поддерживает тре
бования молодых людей, 
выступающих против 
платного образования. 
Губернатор заверил сту
дентов, что он как член 
Совета Федерации ни
когда не будет голосо
вать за закон, который

бы вводил платное обра
зование. Говоря же о не
санкционированных дей
ствиях студентов, Э. Рос
сель отметил, что из про
исшедшего следует сде
лать серьезный вывод. Та
кой вывод представители 
власти уже сделали, надо 
его сделать и студентам. 
Готовя митинги, необходи
мо тщательно прорабаты
вать все детали массового 
выхода людей на улицу. 
Есть, к сожалению, дест
руктивные силы, готовые 
воспользоваться ситуацией 
и подбросить искру в тол
пу. Э. Россель ответил на 
вопросы студентов и пре
подавателей, а затем ос
мотрел рабочие кабинеты 
и классы академии, пред
ставляющие собой художе
ственные мастерские и вы
ставочные залы.

ПОСТРАДАВШИЙ ОМОНОВЕЦ 

ПОЛУЧИТ СТРАХОВКУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Боец свердловского ОМОН Сергей Ба
харев, пострадавший во время несанкционированного 
митинга студентов 14 апреля, 27 апреля переводится из 
госпиталя внутренних войск в реабилитационный центр.

Как сообщил замести
тель командира ОМОН 
Андрей Командин, тяже
лых последствий ранения 
у С. Бахарева не наблюда
ется. Однако в реабилита
ционном центре боец 
пробудет несколько не
дель.

Закончена служебная 
проверка, которая под
твердила, что ранение С. 
Бахарев получил именно 
во время массовых выс
туплений студентов. Сна
чала брошенный из тол
пы предмет перерезал 
омоновцу лямку на кас

ке, из-за чего ее при
шлось снять. Сергей наки
нул на голову капюшон, 
который не смог защитить 
его от следующего удара 
камнем или бутылкой. С 
пробитой головой и со
трясением мозга он был 
доставлен в госпиталь.

После того, как омоно
вец будет выписан из ста
ционара, ему выплатят 
страховку. Распоряжени
ем начальника ГУВД обла
сти В. Краева С. Бахареву 
выделена материальная 
помощь для оплаты кур
са лечения.

ЕАН

ВЕСЬ ГОД - ПО СТАРЫМ ЦЕНАМ!
Редакция газеты «На смену!» и Управление феде

ральной почтовой связи Свердловской области ре
шили сохранить льготные подписные цены на нашу 
газету на второе полугодие 1998 года.

Екатеринбург Область

Доставка до 
почтового ящика 
Доставка 
до квартиры 
До востребования 
Коллективная

47.40 руб.

54.42 руб.
38.04 руб.
35.70 руб.

52.08 руб.

59.10 руб.
42.72 руб.
38.04 руб.

Напоминаем: подписчики нашей газеты ежене
дельно будут получать московское издание «Дело
вой вторник», где вы найдете популярные экономи-- 
ческие обзоры и острые публикации о жизни дело
вой и политической элиты.

__________________________Во власти

Язев как противовес 
Чубайсу?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Кандидатура уральского магната депу
тата Государственной думы Валерия Язева в числе 
трех других будет представлена на пост министра топ
лива и энергетики РФ.

Как сообщил В. Язев, список претендентов предложит 
премьер-министр РФ Сергей Кириенко президенту РФ 
Борису Ельцину. Вопрос должен решиться в течение 10 
дней.

В. Язев имеет собственное видение перспектив ТЭК. 
Он считает, что влияние государства на комплекс должно 
быть усилено. Программа В. Язева, по его словам, близ
ка к национализации. Он заявил также, что является 
сторонником антигайдаровских взглядов на макроэконо
мику.

В. Язев считает, что необходимо отойти от волюнта
ризма и разрабатывать бюджет страны не на один 
год, а, например, на 13-15 лет. Свою программу он 
представил в администрацию президента РФ. С. Ки
риенко, отметил В. Язев, напротив, продолжает 
линию Е. Гайдара. В. Язев оценивает свои шансы скром
но. Если бывший первый вице-премьер Анатолий Чу
байс станет председателем правления РАО «ЕЭС», а 
это практически решено, то в противовес ему нужна 
будет фигура более крупного масштаба, чем В. Язев.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ПРЕМЬЕРСКОЕ ЭХО 
НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ 

ЕКАТЕРИНБУРГ. Назначение Сергее Кири- 
емко на пост премьер-министра РФ благо
приятно отразилось на уральском фондо
вом рынке. Как сообщили на Екатеринбур
гской фондовой бирже, начали расти акции 
Газпрома. 24 апреля стоимость акции состав
ляла 5,55 рубля, 27 апреля — 5,67 рубля. 
Эксперты биржи считают, что это напрямую 
связано с переменами в правительстве РФ.

_______________________________ Лата

ПАМЯТНИК
БУДЕТ СВЕТЛЫМ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Скульптурная композиция памяти 
жертв аварии на Чернобыльской атомной электро
станции появится нынешним летом в Екатеринбурге. 
По замыслу авторов, новый памятный знак будет 
выполнен из куска красной скалы в виде монумента.

Несмотря на трагедию, происшедшую 26 апреля 
1986 года, архитекторы хотят, чтобы памятник был 
светлым. В Екатеринбурге установлена пока только сим
волическая плита, к которой 26 апреля, в двенадцатую 
годовщину аварии, уральские ликвидаторы возложили 
цветы. Собравшиеся у Дворца молодежи чернобыльцы 
вспомнили всех своих товарищей, ушедших из жизни за 
прошедший год. По подсчетам чернобыльцев, уже нет 
в живых каждого десятого из тех, кто принимал учас
тие в ликвидации последствий аварии.

Перед собравшимися выступил заместитель предсе
дателя правительства области Семен Спектор. Он при
звал ликвидаторов к сплочению для борьбы за те мини
мальные праваы и льготы, которые они сегодня имеют.

Однако сегодня чернобыльцев в большей степени 
волнуют не собственные привилегии, а здоровье де
тей. Так, ликвидаторы из Заречного жаловались, что не 
могут провести обследование и лечение подрастаю
щего поколения из-за отсутствия специалистов, а ека
теринбургские врачи не могут принять всех желаю
щих. По словам жены ликвидатора Галины Борисен
ко, имеющей ребенка-инвалида, положенные льготы 
приходится «выбивать» во многих инстанциях.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ну и погодка в нынешнем апреле — 
переменчивая, как сердце красавицы, и 
капризная, как сорок беременных вместе 
взятых. Синоптики говорят, что такие 
вредные апрели выдаются раз в тридцать 
лет. А оккультисты утверждают, что 
скверность погоды связана с пребывани
ем Юпитера в знаке Рыб (он там засел на 
весь год) — знаке, как известно, интро
вертном и склонном взбрыкнуть.

Дело, оказывается, в том, что с севера 
на нас идут воздушные массы с арктичес

кого бассейна. А теплые атлантические 
воздушные массы до Урала не добирают
ся — Арктика перешибает. Уралметео- 
центр заверяет, что скоро сопротивление 
Арктики падет, и Атлантика хлынет ра
достным весенним потоком. Случится это 
во вторую неделю мая.

Так что можно успокоиться — лето не 
отменяется, оно просто запаздывает.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Геннадия УСТЮГОВА

Ситуаиия в москву ЗА ПрАВДОЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Напряженная обстановка сложилась в АО «Свердловскметрост 
рой» из-за невыплаты зарплаты. Рабочие получили только 65 процентов заработ 
ной платы за январь. Инженерно-технические работники не получили даже но
ябрьскую зарплату за прошлый год.

Как сообщили в профкоме предприя
тия, намечена акция протеста, которая 
начнется 30 апреля либо 3 мая. Возмож
но, проходчики откажутся подниматься 
на поверхность.

В совете директоров АО утверждают, 
что заказчик — дирекция строящегося 
метрополитена — должен метрострою 75 
миллионов рублей. Руководители строя

щегося метрополитена сейчас находят
ся в Москве, пытаясь решить финансо
вые проблемы. Генеральный директор 
Свердловскметростроя Владимир Сурин 
планирует встретиться с губернатором 
Эдуардом Росселем и мэром Екатерин
бурга Аркадием Чернецким. Скоро в АО 
пройдет совещание с бригадирами.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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К миру и согласию________________________________

В Законодательном 
собрании — кризис

ЕКАТЕРИНБУРГ. 27 апреля в областном 
«Белом доме» открылось консультативное 
совещание по проблеме преодоления 
кризиса в областном Законодательном 
собрании. В нем приняли участие лидер 
общественного непартийного объеди
нения «Преображение Урала» губернатор 
Эдуард Россель, руководители других 
политических движений, представленных 
в Думе, председатели комитетов Думы, 
депутаты.

Среди участников совещания — руко
водитель областной организации движе
ния «Наш дом — Россия» Валерий Язев, 
председатель фонда «Горнозаводской 
Урал» Валерий Трушников, первый секре
тарь обкома КПРФ Владимир Кадочников.

Неопределенной остается ситуация с 
постом спикера областной Думы. На пер

вом после выборов заседании Думы тай
ным голосованием депутаты отстранили 
от должности Вячеслава Сурганова, од
нако при этом не были соблюдены неко
торые формальности. Спикер остается в 
своем кресле, хотя часть депутатов наста
ивает на его увольнении. Сложилась тупи
ковая ситуация.

Открывая совещание, губернатор посо
ветовал депутатам «простить друг другу 
все обиды, все сказанные в запальчивости, 
ранящие душу и сердце слова», призвал 
их к миру и согласию, цивилизованному 
диалогу, сотрудничеству, взаимопонима
нию, конструктивной работе на благо 
Свердловской области. Он выразил надеж
ду, что такие совещания станут регуляр
ными. Совещание продолжилось за зак
рытыми дверями.

УСЛЫШАН ЛИ ПРИЗЫВ?
ЕКАТЕРИНБУРГ. Губернатор Эдуард Россель на 
консультативном совещании с руководителями поли
тических движений, представленных в Думе, председателя
ми комитетов Думы, депутатами обратился к участникам 
встречи.

По его словам, он дово
лен итогами выборов. 
Депутатский корпус по
полнился профессионала
ми, колоритными личнос
тями, людьми опытными. 
Губернатор убежден, что 
этим составом Законода
тельное собрание способно 
решить самые сложные за
дачи, стоящие перед ним. 
И очень хорошо, что в ны
нешней депутатской среде 
главенствует многополяр
ность мнений, отражаю
щих, по сути, весь срез 
интересов жителей Сверд
ловской области.

Однако начало работы 
Законодательного собра
ния, особенно ситуация, 
возникшая в областной 
Думе, не может не насто
раживать, считает Э. Рос
сель. Он подчеркнул, что 
сам возглавлял областную 
Думу и знает, что такое за
конотворческая деятель
ность.

Чтобы к ней приступить, 
следует решить ряд непро
стых организационных воп
росов. Раздача портфелей в 
палатах Законодательного

собрания должна прохо
дить в обстановке взаимо
понимания и взаимоуступ- 
чивости. Непримиримое 
противостояние ни к чему 
хорошему не приведет. Си
туация, когда стороны идут 
стенка на стенку, наносит 
огромный вред всем и, в 
первую очередь, органам 
государственной власти. 
Подобное противостояние, 
подчеркнул Э. Россель, 
для нас просто неприем
лемо. Да и делить-то в 
Свердловской области не
чего, так как задачи и 
цели у депутатов одни — 
улучшение жизни избира
телей.

Необходимо всерьез за
думаться о реальном 
деле, ради которого сле
дует каждому просто за
быть об амбициях. Законо
дательное собрание Свер
дловской области должно 
быть жизнеспособным 
организмом, умеющим по 
всем вопросам продуктив
но взаимодействовать с об
ластным правительством и 
губернатором.Только со
вместная конструктивная

Юбилей

Когда справляют юбилей у человека, к нему собираются 
друзья, родственники, знакомые. В квартире становится 
тесно, все в радостно-возбужденном состоянии. Виновник 
торжества ходит немного ошалевший от числа поздравле
ний и милых сердцу лиц. Когда свой юбилей празднует 
школа, собираются выпускники.

300—400 человек собра
лись в минувшие выходные в 
школе-интернате для слепых 
и слабовидящих детей в Вер
хней Пышме на празднова
ние ее 50-летия. Надо было 
видеть встречи старых дру
зей, не видевшихся по 10 — 
20 лет и более. Еще бы, в не
далеком прошлом школа 
была всесоюзной. И сейчас 
нет-нет, да и встретятся в 
числе ее трехсот учеников 
ребята, скажем, с Украины, 
но в основном это жители 
Свердловской, Пермской, 
Челябинской, Кировской, 
Тюменской областей, приез
жают даже из Чебоксар. И 
вот, раскиданные по разным 
уголкам России,собрались 
они, встретились: слезы, 
объятия, бесконечные "А по
мнишь?.. Ты-то как?"

Около двух тысяч выпус
кников — вот итог полуве
ковой работы школы. Ко
нечно, это не много. Любая 
обычная городская школа, 
прожив столько, измеряет 
число выпускников десятка
ми тысяч, но такая уж тут 
специфика. Зато как мало 
школ могут похвастаться 
тем, что стали для своих 
учеников родным домом. К 
этой школе именно такое 
определение больше под
ходит , чем казенное "ин
тернат", от которого за 
версту тянет безнадегой и 
сиротливостью. Результат 
— на юбилей приехал едва 
ли не каждый пятый выпуск
ник. Прибыл народ из Киро
ва, из Ижевска, поздрави
тельные телеграммы и 
звонки сыпались перед 
праздником за две недели 
со всей России, из стран СНГ 
и даже из Германии. При
шли выпускники, убеленные

сединами, уважаемые вра
чи, учителя, ученые. Зашли 
отдать долг даже те, кто не 
бывал в школе с самого вы
пускного вечера.

Всех встретили, пригрели, 
для всех в зале Дворца 
культуры завода "Уралэлек
тромедь" прошел замеча
тельный концерт, устроен
ный учениками школы.Бла
го, на отсутствие талантов 
школе жаловаться никогда

КОТОРОМУ
ПОЛВЕКА

Школьный

был не в состоянии 
вместиь всех 
прибывших •

работа может дать поло
жительный результат. 
Фундамент такой работы 
предстоит заложить имен
но нам.

Э. Россель внес предло
жение сделать подобное 
консультативное совеща
ние постоянно действую
щим. Без такого откровен
ного разговора в рамках 
круглого стола представи
телям разных обществен
но-политических объедине
ний и движений, работаю
щим в органах государ
ственной власти Свердлов
ской области, не обойтись. 
Э. Россель высказался за 
совместный поиск пра
вильных, единственно вер
ных решений. Конечно, на 
этом пути невозможно 
обойтись без компромис
сов, без определенных ус
тупок друг другу ради инте
ресов общего дела. 
Убежден, что партийные 
междоусобицы в конце 
концов всем нам покажут
ся просто нелепыми, отме
тил Э. Россель.

Губернатор призвал со
бравшихся к конструктив
ной слаженной работе на 
благо Свердловской облас
ти.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

На страже закона

ЕКАТЕРИНБУРГ. Инспекция труда пытается привлечь 
к административной ответственности за нарушение 
трудового законодательства директора красноуфимского 
ТОО «Криулинское» депутата Палаты представителей 
Петра Голенищева.

Когда попытка 
— пытка

В конце января 1998 года государственный правовой 
инспектор труда по Свердловской области Сергей 
Зарубин провел проверку ТОО. Выяснилось, что на 
предприятии задерживают зарплату с октября 1997 года. 
Долги составили 197153 рубля. Кроме того, 13 уволен
ных сотрудников «Криулинского» не получили расчет.

Одновременно было проверено ООО «Путь», распо
лагающее сетью магазинов в Красноуфимске. По словам 
С. Зарубина, П. Голенищев является руководителем этого 
общества и регулярно получает там зарплату. Инспекция 
направила предписание об устранении нарушений в 
«Криулинском».

В это время П. Голенищев уже баллотировался в 
Законодательное собрание, и С. Зарубин отложил дело до 
выборов, поскольку, как он пояснил, привлечь кандида
та к ответственности непросто. После выборов инспектор 
несколько раз приглашал к себе П. Голенищева, но тот 
так и не пришел.

Задолженность в ТОО сохраняется. На 1 апреля она 
составила 259312 рублей. ТОО «Криулинское» — предпри
ятие мясо-молочного направления, в котором работает 
320 человек. Товарищество располагает свинофермой, 
имеет пекарню, коптильный и мукомольный цехи.

Фермеры в тупике
ЕКАТЕРИНБУРГ. Создать государственную структуру 

при департаменте сельского хозяйства вместо «Продо
вольственной корпорации Урала» (ПКУ) предлагает де
путат областной Думы от блока «Коммунисты и аграрии» 
Дмитрий Останин. По его словам, многие сельхозпроизво
дители жалуются на невыполнимость условий ПКУ.

Сейчас долг сельхозпредприятий перед корпораци
ей составляет более 35 миллионов рублей. Корпорация бе
рет у банков кредит, а затем под будущий урожай или 
другую продукцию выдает кредиты фермерам под про
центы.

Корпорация создавалась в соответствии с федераль
ным законом с целью закупок сельскохозяйственного 
продовольствия для государственных нужд. В 1997 году 
на федеральном уровне такая структура была ликвиди
рована правительством РФ. Однако упразднить ПКУ 
государство не сможет, считает Д. Останин, так как это 
не государственное учреждение, а коммерческая органи
зация. По словам Д. Останина, чтобы отстранить ПКУ от 
дел, сотрудники департамента сельского хозяйства сове
туют фермерам не заключать с корпорацией договоры, а 
брать кредиты у мясокомбинатов и птицефабрик в счет 
будущих поставок продукции. Однако с помощью этой 
меры сельхозпроизводители не смогут улучшить свое 
положение, поскольку договоры составляются не в 
пользу сельхозпроизводителей, считает Д.Останин.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Моя МИЛИЦИЯ

коридор

не приходилось. Можно 
упомянуть хотя бы литера
турный клуб, действовав
ший в школе в 70-е годы. 
Многие его участники до сих 
пор работают в сфере куль
туры. 20 лет существует в 
школе музыкальная студия 
"Блицтон". Правда, собрав
шиеся на концерт выпускни
ки были слегка рассеянны но 
их понять можно: когда че
рез много лет встречаешь 
закадычных друзей — тут не 
до концертов.

Прибывающих встречала 
директор Нина Петровна 
Шалган. Сама выпускница 
этой школы, она работала

здесь долгое время, препо
давала русский язык и лите
ратуру. Всего год на посту 
директора, и уже есть важ
ное дополнение и к учебно
му процессу:теперь с пер
вого сентября 97-го в шко
ле из учеников-старшек
лассников сформирован 
класс с гуманитарным укло
ном по специальности "Со
циальная работа". Заклю
чен договор с социальным 
институтом УГППУ, по кото
рому ученики этого класса, 
хорошо сдавшие экзамены, 
автоматически становятся 
студентами института. Каж
дую неделю учеников этого 
класса везут в определен
ные дни в институт, где им 
читают лекции, вводят в 
специальность. Проект мо
жет иметь большое буду
щее, ведь социальный педа
гог, социальный работник 
— это тот человек, который 
выводит ребенка в мир, по
могает ему адаптироваться. 
Здесь же можно рассчиты
вать на то, что «слепой сле
пого всегда поймет". Грубо, 
конечно, но, я думаю, до
ходчиво. Произошли изме
нения и в работе массажно
го класса: его выпускники 
сразу после экзаменов за
числяются на второй курс 
медицинского колледжа в 
Екатеринбурге.

Про выпускников и про 
школу можно говорить 
очень долго, но, к сожале
нию, площадь газетного 
материала ограничена. Упо
мяну еще хороших друзей 
школы: это главный помощ
ник, глава Верхней Пышмы 
Владимир Лешко, это де
партамент образования. 
Это отец одного из учени
ков, не желающий назвать 
свое имя, но очень помога
ющий школе. Спасибо ему 
огромное.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото

Евгения МИРОШНИКОВА

Первый звонок 
На днях учебный центр об
ластного Управления испол
нения наказаний распахнул 
свои двери перед сотней 
парней и девчонок — млад
шими инспекторами отделов 
безопасности, надзора, ох
раны и кинологами,съехав
шимися постигать азы «тю
ремного ремесла» со всех 
колоний и следственных 
изоляторов области.

Программа, рассчитан
ная на 55 дней, охватывает 
почти весь спектр знаний, 
необходимых для грамотно
го несения службы млад
шими командирами, и, по 
словам и.о. начальника 
учебного центра подпол
ковника А. Рахметуллова, 
включает в себя правовые, 
нравственно-эстетические, 
физические и сугубо воени
зированные науки, как-то: 
стрельбы, хождение стро
ем, топография, оказание 
первой медицинской помо
щи раненому.

Как заметил открывший 
учебный процесс замести
тель начальника УИН пол
ковник Е. Суворов, сегодня 
каждый молодой сотруд
ник, решивший связать 
свою судьбу с уголовно-ис
полнительной системой, 
обязательно проходит та
кую профессиональную 
подготовку — своеобразный 
курс молодого колонийско- 
го командира.

И с мая 1995 г., со дня 
своего открытия, учебный 
центр взрастил более 1500 
специалистов-пенитенциа- 
ров, уникальность подго
товки которых еще в том, 
что такой учебный курс яв
ляется единственным свое
го рода в России.

— Здесь вам будет предос
тавлена возможность полу
чить знания, которые боль
ше нигде не получишь, — 
напутствовал «первоклашек» 
начальник нижнетагильской 
ИК-5 подполковник В. Мар
ков, с начала существования 
и до недавней поры руково
дитель учебного центра. — 
Преподаватели многое вам 
объяснят буквально, как по 
букварю. Ваша задача — за
писывать и учить!

А гранит науки «грызут» 
здесь не только люди в зе
леном. Те, кто не ходит 
строем, постигают в учеб
ном центре тайны частной 
охраны и охраны труда на 
промышленном производ
стве, правда, на коммер
ческой основе.

Олег ПАВЛОВИЧ
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Особенно горячо и пламенно
Ир было в прошедшие субботу и вос-
■ кресенье. Один человек погиб на

пожаре.
Это случилось в ПЕРВОУРАЛЬСКЕ, в частном доме на 

улице Белинского. От полного сгорания дом удалось 
спасти, но свое черное дело огонь уже сделал. В ходе 
тушения был обнаружен труп 61-летнего хозяина дома. 
Он сам подготовил себе гибель: причиной пожара стало 
его курение в нетрезвом виде.

Подобный же эпизод, когда человек, находясь в не
трезвом виде, сам себя подвергает опасности, случился 
в ВЕРХНЕЙ САЛДЕ. Правда, все закончилось не так трагич
но. В квартире дома на улице Восточной пьяная хозяйка 
жилища как-то неосторожно обращалась с огнем. В ре
зультате под 43-летней женщиной загорелись домашние 
вещи. Пострадавшая с ожогами спины II степени достав
лена в больницу. Состояние ее удовлетворительное.

ОТДЕЛЕНИЕ ПРОПАГАНДЫ УГПС ГУВД ОБЛАСТИ

■■■■■■■■ММ В минувшие выходные особенно 
напряженными были вечер и ночь 

- , ’ ’• субботы: слишком часто в опера-
тивных сводках упоминалось огне

стрельное оружие.
БИСЕРТЬ. В маленьком рабочем поселке у простых 

реализаторов проблема та же, что и в столице, — гра
беж. В четвертом часу ночи двое мужчин, подошедших к 
коммерческому киоску, в ответ на сонную улыбку 34- 
летней женщины-продавца предъявили... охотничье ру
жье. Женщина была вынуждена отдать налетчикам товар 
на... 10 рублей. Странное получилось ограбление, но 
можно себе представить, что за это время пережила 
женщина. В ходе розыска сотрудники следственно-опе
ративной группы задержали 18-летнего парня, у кото
рого было обнаружено ружье, и который был опознан 
потерпевшей. Сейчас идет розыск подельника.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГУВД СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ЦЮЗЕИЕНЕИ^— ^9 — 30 апреля по области 
■“.■ Л ожидается облачная погода, ^^^У^ЕЕЕЕЕ вРеменами осадки в виде дож

дя и мокрого снега.
Ветер западный с переходом на северо-восточ

ный, 5—10 м/сек.
Температура воздуха ночью 29 апреля — -1° — 

-/-4°, 30 апреля-----4----- 9°. Днем -/-1° — -/-4°.
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Человек гола

И МЕНЯ БЫ 
НЕ БЫЛО

Такой герой у каждого 
человека свой. У меня та
кого человека раньше не 
было. Много, много лет 
подряд. Жизнь текла буд
ничная, серая: школа, 
дом, книги, уроки, шко
ла, дом и так каждый 
день. Лет, наверное, 
пять.

Я никуда не выходила 
из дома, не умела об
щаться, была замкнутой, 
друзей у меня не было. А 
хотелось, хотелось куда- 
нибудь пойти, с кем-то 
поговорить, погулять ве
черами. Хотелось класс
ных дней рождения: чтоб 
много гостей, хорошая 
компания. И в свои дни 
рождения я могла только 
с грустью констатиро
вать, что опять зря про
шел еще один год. Что 
время идет, молодость 
уходит, сверстники влюб
ляются, куда-то ходят, а я 
опять одна.

Спросите: ну и что? Ну 
и сходила бы куда-ни
будь, познакомилась бы. 
Да, правильно, но челове
ку мнительному, отвык
шему от общения, трудно 
выйти просто на улицу, 
подойти к компании не
знакомых ребят и ска
зать: «Привет, чем зани
маетесь?» А вдруг они 
засмеют? Мне было бы 
очень больно. Я бы замк
нулась еще больше. А на
счет «сходила бы куда-ни
будь» — а куда? Я же ни
чего не знала: что, когда, 
где. Рада бы, да не знала.

Однажды попалось 
объявление в газете о 
том, что открывается сту
дия журналистики при 
подростковом клубе. 
Раньше этого в городе не 
было, а может, и было, 
просто я не слышала об 
этом. Я подумала: «А по
чему бы не посмотреть, 
сходить хотя бы на одно 
занятие, а там... Ничего 
ведь не теряю». Пришла 
по указанному адресу — 
квартира в девятиэтаж

Кто виноват?

Все равно 
кого-то выберут...

В 93-м году я с мамой впервые пришел на избира
тельный участок. Хотел опустить заполненный ею 
бюллетень в урну. К моему удивлению, возле кабин, 
завешенных шторами, толпились только люди пре
клонного возраста. «Где же молодежь?» — подумал я. 
Вечером, встретив на улице местного дворового авто
ритета Сашку, узнал, что и он оставил свой голос при 
себе...

Сейчас, по прошествии пяти лет, выборы перестали 
быть в диковинку, но мнения многих моих молодых 
земляков ничуть не изменились.

Андрей, 19 лет:
— А что? Опять выбирают?
Наталья, 19 лет:
— Конечно, голосую. У нас на участке тому, кто 

впервые приходит на выборы,дарят подарок!
Андрей, 23 года:
— Выборы — это показуха. На самом деле все давно 

решено. Голосовать ходил всего один раз: в принуди
тельном порядке в армии.

Владимир, 17 лет:
— Я политикой не интересуюсь — рано еще.
Не думаю, что в Невьянске не осталось юношей и 

девушек, хоть чуточку заинтересованных своим буду
щим. На мой взгляд, дело вот в чем. Наблюдая за вы
ступлениями кандидатов в депутаты Законодательного 
собрания области, отметил доминирующий в каждой 
предвыборной программе лозунг, касающийся моло
дежи: «Борьба с наркоманией, строительство реаби
литационных центров для подростков, страдающих 
этой зависимостью». Почему никто даже на словах ни
чего не предлагает подросткам, здоровым физически 
и, прежде всего, духовно?! Ведь мы же есть!

Так, может быть, причина нежелания молодежи от
давать свои голоса за кого-либо из претендентов таит
ся в самих претендентах, а потом уж в депутатах (все 
равно же кого-то выберут)?

Евгений КОНОВАЛОВ 
Невьянск

Село 

Меняют молоко
на запчасти

работники АО «Совхоз «Северский» в Полевском, чтобы 
подготовить технику к посевной.

Для ремонта одного трактора требуется две машины 
молока — 7,4 тысячи литров. Всего в хозяйстве четыре 
трактора. По словам главного зоотехника «Северского» 
Марии Межицкой, осуществлена первая бартерная 
операция с Первоуральским гормолзаводом. Совхоз
ная ферма по надоям входит в первую десятку 
сельхозпредприятий Свердловской области. В среднем 
коровы дают по 4,3 тысячи литров молока. Есть коро
вы-рекордсменки с суточным надоем в 30 литров.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ном доме. В комнате уже 
собрались ребята. В ос
новном 13 —16 лет. Знала 
уже, отсидев первое за
нятие, что мне это просто 
нужно. Понимала: друго
го шанса может и не 
быть. Я осталась, хотя это 
было очень непросто.

Прошло полгода. Всего 
шесть месяцев, а я уже 
познакомилась со многи
ми людьми нашего не
большого города, в том 
числе со сверстниками. Я 
ориентируюсь в городе, 
хотя раньше знала толь
ко, как дойти до школы. Я 
стала более открытой и 
раскрепощенной, замети
ла, что люди на улице 
улыбаются мне, чаще об
ращаются за советом. А 
ведь я этих людей не 
знаю, да и они меня 
тоже. Это значит, что вы
ражение лица измени
лось: оно стало более 
приветливым. Раньше у 
меня была масса свобод
ного времени — теперь 
его катастрофически не 
хватает. Я загружена пол
ностью!

И все из-за студии 
журналистики, с того са
мого дворового клуба. 
Именно ее руководителя 
Ольгу Межлумян мне и 
хочется назвать своим че
ловеком года. В том, что я 
изменилась — ее огром
ная заслуга. Большое ей 
человеческое спасибо. 
Оля поддержала, выслу
шала, помогла, направила. 
Не было бы ее — не было 
бы студии, не было бы но
вой меня. Ничего бы не 
было. И сидела бы я сей
час с книгами, не зная, 
куда деть время, мучаясь 
от одиночества и глотая 
слезы в свой двадцатый 
день рождения. Хотя, мо
жет быть, когда-нибудь я 
бы встретила на своем 
пути человека, который 
помог бы мне... А может 
быть, и не встретила бы...

Светлана КАЛМАКОВА 
Новоуральск

«No sikret»
А. Кнутарев:
— Я бы не стал имено

вать то, что происходит се
годня в Новоуральске, 
спортивным феноменом. На 
мой взгляд, все дело в том, 
что у нас в городе люди не
плохо (относительно, ко
нечно, других регионов) 
живут, поэтому в свободное 
время и позволяют себе за
ниматься спортом. И пра
вильно делают! Лично я 
всегда был убежден, что га
рантией здоровья является 
не медицина, а именно 
физкультура, спорт. И если 
смолоду ты ничем не зани
мался, то в зрелом возрасте 
и, тем более, в старости не 
поможет никакой врач.

— Сами-то вы когда ув
леклись спортом?

— Если говорить о серь
езных занятиях, то начал, 
наверное, с поступления в 
один из самых спортивных 
вузов Свердловска — Ураль
ский политехнический ин
ститут.

— И каким видом?
— Вместе с другими пер

вокурсниками УПИ я, по 
приглашению замечатель
ного институтского трене
ра-общественника Николая 
Кожевникова, стал посе
щать лыжную секцию на 
базе в Каменных Палатках. 
И с тех пор стараюсь не 
пропускать ни одного лыж
ного сезона.

— Спорт учебе в столь се
рьезном вузе не мешал?

— Только помогал. Нам 
Кожевников, кстати, так 
говорил: «Лучше, если на 
производство вы придете 
спортсменами и физкуль
турниками. Только в этом 
случае вы будете организа
торами, а не агитаторами». С 
этим изречени
ем я живу и по 
сей день, ста
раясь следовать 
ему, где бы ни 
находился.

— Другие 
варианты 
спортивного 
«образования» 
существовали?

— В принци
пе, еще один 
наш институтс
кий преподава
тель, по фами
лии Черноусо
ва, приглашала 
в легкоатлети
ческую секцию 
бегать на сред
ние дистанции. 
Но, поскольку 
все мои инсти
тутские друзья 
пошли в лыж
ный спорт, я 
не стал отры
ваться от кол
лектива. И, ду
маю, поступил правильно: 
лыжи —это и здоровье, и 
красота, и общение с при
родой на свежем воздухе. 
Ничего этого нельзя полу
чить ни в бассейне, ни на 
стадионе или корте...

— Вас можно назвать 
профессиональным спорт
сменом-лыжником?

— Вряд ли. Выполнив 
норму второго разряда, я 
свои спортивные экспери
менты практически свернул, 
сделав основной упор на 
учебу. Ну а вернулся в спорт 
уже на УЭХК. Придя на ком
бинат, я был буквально по
трясен (приятно, конечно) 
тем, что практически 100% 
его работников (а значит, и 
жителей города, в котором, 
тем или иным образом, с 
комбинатом связаны едва ли 
не все) занимаются спортом. 
Занялся вновь и я — волей
болом...

— Волейболом? После 
лыж?

— Ну, на волейбольной 
площадке я новичком не 
был, еще в школьные и 
ранние студенческие годы 
выступал за сборную своего 
родного города Называев- 
ска в чемпионатах Омской 
области. Начал играть в во
лейбол, по-моему, раньше, 
чем бегать на лыжах.

— Судя по вашему росту, 
вы и в юности не были Гул
ливером. Но ведь в волейбо
ле, по-моему, прежде всего 
ценится как раз рост?

—‘ Я ведь участвовал в 
любительских провинциаль
ных турнирах, где особо вы
сокорослых в те годы и не 
видели. Ну и ко всему про
чему, с детства же отличал
ся и подвижностью, и пры
гучестью, так что проблем 
на площадке просто не воз
никало.

— На какого-то конкрет
ного спортсмена — волейбо
листа или, может быть, 
лыжника — не пытались 
быть похожим? Сотворили 
себе кумиров из мира 
спорта?

— Не стану говорить, что 
я являюсь спортсменом до 
мозга костей. За кого-то 
персонально никогда не бо
лел, никому никогда не 
подражал. Я ведь все-таки 
больше физкультурник-лю
битель.

— Свою семью вы тоже 
приобщили к занятиям физи
ческой культурой?

— Да они и сами пре
красно приобщаются, ук

репляют здоровье не из-под 
палки, а вполне доброволь
но. Супруга — Элла Адоль
фовна — любит и обычные 
гоночные лыжи, и горные. 
Сын в юности увлекался 
плаванием, а в последнее 
время тоже начал осваивать 
горные лыжи. Но наиболь
ших спортивных успехов в 
нашей семье достиг млад
ший сын — Дмитрий. Он 
еще до армии стал перво
разрядником по тем же гор
ным лыжам, сейчас актив
но участвует в ветеранских 
соревнованиях (для тех, 
кому за 35. — Ю.О.). Любят, 
кстати, горные лыжи обе 
невестки и внук. Так что 
если в горы мы и выбираем
ся, то, как правило, всей 
семьей.

— А летние виды спорта 
для вашей семьи существу
ют?

— Летом предпочитаем 
лодки, плавание, велоси
пед.

— Свой рабочий день ди
ректор УЭХК начинает с...

— ...С легкой разминки и 
легкого же бега до бассейна. 
Примерно час я плаваю, 
потом — завтракаю и еду на 
комбинат.

— Работаете, естествен
но, как положено по Кодексу 
законов о труде, — восемь 
часов?

— Совершенно верно. Ра
бочий день у меня восьми
часовой, с восьми утра до 
восьми вечера. И, знаете, не 

Анатолий КНУТАРЕВ:
«НАШ КОМБИНАТ

ЗАКРЫТЫЙ.
Внимание специального корреспондента «НС!» на одном 

из многочисленных спортивных турниров, проходивших в 
Новоуральске, привлек участник, как-то очень похожий на 
нового директора знаменитого на весь мир Уральского элек
трохимического комбината Анатолия Кнутарева. И пока я 
раздумывал, он это или не он, на выручку пришел другой уча
стник — председатель самого спортивного (и по массовос
ти, и по, пожалуй, достижениям) клуба области, называ
ется который «Кедр», — Николай Бондаренко, подтвердив
ший, что увиденный мною спортсмен действительно Ана
толий Петрович Кнутарев — директор УЭХК.

Ну а на следующий день мы встретились с Анатолием 
Кнутаревым в более официальной обстановке — в его дирек
торском кабинете без привычной «бюрократической» таб
лички на двери и поговорили о... спорте, к которому госпо
дин директор, как выяснилось, имеет самое непосредствен
ное отношение. Л начали разговор о всем городском спорте 
Новоуральска (он же — Свердловск-44) — своеобразном фе
номене в российском масштабе. В чем феномен? В том, 
что в то время, как практически весь российский спорт (не 
говоря уж о физкультуре) находится в явном упадке, в Но
воуральске он на подъеме. Примером которого, скажем, яв
ляется открытый здесь в конце марта новый Дворец 
спорта с хоккейным кортом, площадкой для мини-футбола 
и трибунами на две тысячи зрителей.

НО НЕ ОТ СПОРТА!»
устаю, спортивное прошлое 
и физкультурное настоящее 
здоровье помогают выдер
живать любые нагрузки. 
Кстати, я совсем не счи
таю, что, скажем, двенад
цатичасовой рабочий день 
— плохо и трудно. Любой 
нормально развитый чело
век в состоянии выдержать 
подобный ритм, главное — 
поддерживать тонус физ
культурой.

— О вас лично мы погово
рили, думаю, достаточно, 
перейдем к городу. Какие 
подвиги вы как директор 
градообразующего предприя
тия совершаете для поддер
жания имиджа Новоуральс
ка как суперспортивного го
рода?

— Мне все-таки ближе 
тема, если позволите, ком
бината, о нем я и скажу. Так 
вот, делаем мы все очень 
много: удалось спасти от 
разрушения оздоровитель
ные сооружения, уберечь от 
увольнения спортивных 
организаторов. Сохранили 
мы и такую форму произ
водственных соревнований, 
как Спартакиады комбина
та. Ну а дальше на старт вы
ходит наш главный 
спорторг, профессионал 
своего дела Николай Бонда
ренко. В принципе Николая 
Александровича как предсе
дателя заводского спортклу
ба «Кедр» мы по-прежнему 
считаем своим человеком, 
работником УЭХК. Хотя, 
конечно, вы правы — 
спортсооружения УЭХК — 
спортсооружения города. И 
Бондаренко работает не 
только на УЭХК, но и на 
весь Новоуральск. Конечно, 
спорт и физкультура, гово
ря сегодняшним рыночным 
языком, — затратная часть 
экономики. Но в активе-то 
ведь мы имеем неболеющих 
работников, здоровых граж
дан. И уже ради этого стоит 
нести расходы на содержа
ние и клуба, и стадиона, и 
залов, и бассейна.

— Кстати, они у вас ког
да-нибудь не простаивают?

— Обижаете! Люди едва 
ли не в очередь выстраива
ются: ни один зал не пусту
ет без нужды даже в рабочие 
дни, что уж говорить о вы
ходных.

— То есть в целом вы до

вольны деятельностью Ни
колая Бондаренко и руково
димого им СК «Кедр»?

— Спортклуб — такой же 
цех УЭХК, такое же подраз
деление комбината, как и 
все остальные. И в деятель
ности любого цеха всегда 
можно найти как плюсы, 
так и возможности для 
улучшения деятельности. Не 
скрою, клуб делает очень 
многое Для развития и за
водского и городского 
спорта. Десятки воспитан
ников «Кедра» весьма ус
пешно защищают честь 
спортклуба не только на го
родских и областных сорев
нованиях, но и на междуна
родных. А таких спортсме
нов, как Татьяна Власова, 
Николай Бондарь, братья 
Анатолий и Владимир Кры
ловы, Ирина Милешина, 
Наталья, Ирина и Виктор 
Гавриловы и многих других, 
знают, согласитесь, не 
только в пределах Среднего 
Урала. Очень активно в са
мых престижных соревнова
ниях выступают и наши ве
тераны спорта.

— Можно узнать хотя бы 
приблизительный порядок 
цифр, выделяемых УЭХК на 
физкультуру и спорт?

— В 1997 году, с учетом 
средств на содержание 
спортсооружений, мы зат
ратили около 12 миллиар
дов рублей в ценах прошло
го года (точная цифра — ! 1 
миллиардов 800 миллионов.

— Ю.О.). И, на мой взгляд, 
такие солидные вложения 
могли бы дать и несколько 
больший эффект, чем дали 
по итогам года.

— Помимо обширного 
любительского спорта в Но
воуральске сейчас немало и 
«профи». Существуют даже 
две команды мастеров — 
хоккейный «Кедр» и мини- 
футбольный «Строитель» 
(есть еще и полупрофессио
нальная футбольная команда 
«ЯВА-Кедр»), Вы не считае
те, что профессионалы ва
шему до сих пор «закрыто
му» для посторонних глаз и 
ушей городу не нужны?

— Нет, не считаю. Более 
того, убежден, что в каче
стве примера для подража
ния те же команды масте
ров, городские звезды фут
бола, баскетбола, хоккея — 
Владимир Бурлако, Андрей 
Комаров, Валерий Плеха
нов, Виталий Соловьев и 
многие другие — просто 
жизненно необходимы. И я, 
например, противник того, 
чтобы наши команды при 
своем комплектовании де
лали упор на приглашение 
«варягов». Лучше, если 
мальчишек своим примером 
будут воспитывать взрослые 
спортсмены из их или со
седнего двора — это более 
убедительно и притягатель
но. Тогда бы и на матчи на
ших команд люди ходили 
как на праздник — семья
ми, большими компания
ми, и болели бы за своих, 
доморощенных, куда актив
нее.

— Только что в Ново
уральске вступил в строй 
крытый Дворец спорта. Уже 
прошли в нем первые хоккей
ные и мини-футбольные мат
чи. И как-то, будучи во 
Дворце, я внимательно рас
сматривал болельщиков, но 
вашего лица так и не заме
тил. Вы не поклонник игро
вых видов спорта?

— Не болельщик. Гораздо 
больше мне нравится зани
маться спортом самому, не
жели сидеть на трибуне и 
смотреть, как занимаются 
другие.

— Последнее соревнова
ние минувшего зимнего сезо
на, в котором вы участвова
ли в качестве спортсмена, 
называлось...

— ...Лыжным походом 
«Зимняя сказка», который 
нынче возродился в нашем 
городе спустя несколько лет. 
В свое время «Сказку» заме
нили на лыжный марафон 
«Европа — Азия». Причем 
участвовали в нем как пре
красно подготовленные 
профессионалы, так и лю
бители, которым соревно
ваться с первыми вообше- 
тр просто бессмысленно. И 
тогда, подумав, мы приня
ли решение не мешать одно 
с другим, а разделить со
ревнования для спортсме
нов и физкультурников.

— Говорят, что у вас в 
Новоуральске проложена от
личная лыжная трасса?

— Мне приходилось ви
деть подобные трассы в дру
гих городах, и я искренне 
считаю, что наша — одна из 
лучших в России, если во
обще не лучшая. На мой 
взгляд, с этим утверждени
ем вполне согласятся даже' 
иногородние спортсмены и 
тренеры, ведь и трасса, и 
вся спортивная база «Зеле
ный мыс» всегда заполнены 
практически до предела. 
Кстати, после Олимпийс
ких игр в Нагано мне зво
нил главный тренер рос
сийских биатлонистов сбор
ной Геннадий Раменский, а 
я и в шутку,' и всерьез ска
зал: «Россия проиграла 
Олимпиаду потому, что вы 
изменили себе и перестали 
приезжать тренироваться в

Новоуральск».
— И что ответил Рамен

ский?
— Что он со мной полно

стью согласен и следующей 
зимой постарается допу
щенную ошибку исправить, 
в Новоуральск, в «Зеленый 
мыс», приехать.

— Комбинат давно дру
жит с биатлонной сборной 
России?

— Давно. Началось все 
еще с моего предтечи на по
сту директора, с покойного 
Виталия Федоровича Корни
лова. Именно при нем УЭХК 
стал спонсором биатлонной 
сборной России. Ну а я лишь 
продолжил. Минувшей зи
мой, в частности, у нас дол
го тренировалась и выступа
ла потом успешно молодеж
ная сборная России. И жаль, 
что взрослые биатлонисты 
нас проигнорировали. Хотя 
по большому счету, конеч
но, если уж и делать в Но
воуральске хорошую биат
лонную базу с расчетом 
именно на сборную, то нуж
но и стрельбище модернизи
ровать, и гостиницу новую 
строить, и восстановитель
ный центр оборудовать. Но и 
сейчас у нас неплохие усло
вия, пусть приезжают: и 
встретим, и проводим по- 
человечески.

— И в заключение готов 
записать директорские по
желания юным спортсменам.

— Ничего нового, того, 
что никто не слышал, я не 
знаю. Поэтому повторю 
только банальную истину: 
лекарства стоят дороже лю
бого спортинвентаря. И что
бы не болеть, надо двигать
ся, двигаться, двигаться!..

— Кстати, совсем забыл 
спросить вас: а в отпуске вы 
тоже ведете активный образ 
жизни или предпочитаете 
подремать на солнышке либо 
в тенечке?

— До дремы, как прави
ло, не доходит. Дважды я 
«отпускался» в нашем доме 
отдыха, но обычно стараюсь 
выбраться с семьей куда- 
нибудь на природу, в лес, к 
озеру. Или — на лыжню (в 
зависимости от времени 
года). Чего и вам желаю!

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: директор УЭХК 

Анатолий КНУТАРЕВ 
Фото Валерия КРЫЩЕНКО

ШАХМАТНЫЙ 
I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО
В этом году исполняет

ся пять лет журналу 
«Ураль-ский проблемист». 
Для журнала, выпускаю
щегося на общественных 
началах, это уже срок! 
Журнал издается благода
ря усилиям депутата Госу
дарственной думы А. Се
ливанова (учредитель), В. 
Желтоножко (редактор) и 
А. Арцыбашева (зав. ре
дакцией). Хочется отме
тить, что журнал стал по
пулярным среди любите
лей шахматной компози
ции не только в России, 
СНГ, но и за рубежом. Ог
ромную помощь оказыва
ет постоянный обозрева
тель этюдных конкурсов В. 
Калягин.

Редакция журнала 
«Уральский проблемист» 
объявила конкурс составле
ния этюдов (судья — А. Се
ливанов), посвященный пя
тилетию со дня основания 
журнала. Учреждены при
зы, почетные и похвальные 
отзывы, а также специаль
ные отличия для миниатюр 
и малюток. Все участники 
конкурса получат брошюру 
с его итогами.

Этюды, изображенные 
на диаграммах, следует по
сылать до 31 августа 1998 г. 
по адресу: 123368 Москва, 
Митино-7, ул. Митинская, 
27, корп. 1, кв. 515. Селива
нову А.В.

Предлагаем решить не
сколько композиций из 
последнего вышедшего но
мера журнала.

№ 73. А. СТЕПОЧКИН

Мат в 3 хода.
Ня 74. М. ПАВЛОВ, 
а желтоножко

Кооп, мат в 2 хода. 
2 реш.

Ия 75. Р. УСМАНОВ

Кооп, мат в 2 хода, 
в) Кре4 — f4 

№ 76. Э. ЗАРУБИН

Кооп, мат в 3 хода, 
в) КрвЗ — сЗ 

№ 77. С. РУМЯНЦЕВ

Кооп, мат в 4 хода. 
No 78. А. СТЕПОЧКИН

Обр. мат в 11 ходов.
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«ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ», «ИЩУ РАБОТУ» 
ненужное зачеркнуть 
Отправлять по адресу:

620151, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 34, к. 427

По профессии:________________________________________________________________
Пол: _______ В о з р а ст : _____ Образование:___________ __________________________
Предполагаемая зарплата:_____________________________________________________
Дополнительная информация: __________________________________________________

Координаты:__________________________________________________________________

АГЕНТСТВО «КАРЬЕРА» ПРОВОДИТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР НА ВАКАНСИИ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФИ

ЛИАЛА КРУПНОЙ 
ТОРГОВОЙ ФИРМЫ 
(ПРОДУКТЫ ПИТА
НИЯ) — муж. до 40 лет, 
в/о, опыт руководства в 
торговле от 3 лет. Оплата: 
от USD 1500.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ДИРЕКТОР ФИРМЫ 
(АЛКОГОЛЬНЫЕ НА
ПИТКИ) - муж., 30-40 
лет, опыт работы в ком
мерции, опыт руковод
ства. Оплата: от 3 тыс. руб. 
+ %.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

МЕНЕДЖЕР ПО 
ПРОДАЖАМ В ИНО
ФИРМУ (ТЕЛЕКОМ
МУНИКАЦИИ) - муж. 
25-40 лет, в/техн., опыт 
продаж. Оплата: от USD 
1300.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ДИРЕКТОР ПО СЕР
ВИСУ (ТЕХНИЧЕС
КОЕ ОБСЛУЖИВА
НИЕ ЛИФТОВ) - муж. 
до 50 лет, опыт руково
дящей работы. Оплата: 5 
тыс. руб.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

Объявления «Приглашаются на работу» также принимаются по тел. 65-84-40 и размещаются бесплатно

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
МЕНЕДЖЕР - муж. до 35 
лет, в/о, опыт подобной 
работы с продуктами пи
тания. Оплата: высокая. 
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ЭКОНОМИСТ в 
КРУПНУЮ ТОРГОВУЮ 
ФИРМУ — от 30 лет, в/о 
(экон.), опыт работы: 
экономический анализ, 
бюджетирование. Оплата: 
высокая.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

МЕНЕДЖЕР (РАЗВИ
ТИЕ СЕТИ ФОТОУС
ЛУГ) — муж. 25—40 лет, 
опыт продаж, ПК, авто
мобиль. Оплата: 3 тыс. руб. 
+ % + компенсация за 
использование автомоб. 
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ТЕХНОЛОГ (ВНЕ
ДРЕНИЕ АВТОМАТИ
ЗИРОВАННЫХ СИС
ТЕМ В ТОРГОВЛЕ) - 
муж., спец, образование 
(выч. техн.), опыт работы 
с бухг, программами в 
розн. торговле. Оплата: до 
5 тыс. руб.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

КОНСУЛЬТАНТ ПО 

ПОДБОРУ ПЕРСОНАЛА 
В КАДРОВОЕ АГЕНТ
СТВО — до 35лет, в/о. 
Оплата: договорная.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

МЕНЕДЖЕР ПО ОП
ТОВЫМ ПРОДАЖАМ 
(МЕБЕЛЬ) т- в/о, опыт 
оптовых продаж. Оплата: 
договорная.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

НАЧАЛЬНИК ОТДЕ
ЛА СНАБЖЕНИЯ В СП 
(ПРОИЗВОДСТВО) - 
муж., в/о, опыт работы 
по взаимозачетам. Опла
та: высокая.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ЗАМ. ДИРЕКТОРА 
ДЕПОЗИТАРИЯ - атте
стат по ЦБ I к., опыт ра
боты. Оплата: от 3 тыс. руб. 
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ПОМ. РЕДАКТОРА В 
ИЗДАТЕЛЬСТВО - 
опыт работы в рекламе 
или издательстве. Оплата: 
от 2,5 тыс. руб.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

МЕНЕДЖЕР ПО 
ПРОДАЖАМ ТОРГО
ВЫХ СИСТЕМ - муж., 
ПК, технический анг

лийский, опыт руковод
ства. Оплата: до 5 тыс.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

БУХГАЛТЕР (УСЛУ
ГИ) — жен. до 50 лет, 
в/о, ПК, опыт работы. 
Оплата: от 1.5 тыс руб. 
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

БУХГАЛТЕР ПО УЧЕ
ТУ ЗАТРАТ НА ПРОИЗ
ВОДСТВЕ — жен. до 35 
лет, в/эконом., ПК. Оп
лата: USD 300.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ТОРГОВЫЙ ПРЕД
СТАВИТЕЛЬ — муж. до 35 
лет, опыт продаж, вод. 
права. Оплата: 2 тыс. руб. 
+ %.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ПРОДАВЕЦ-КОН
СУЛЬТАНТ (АУДИО-, 
ВИДЕОТЕХНИКА) - 
муж., опыт работы с тех
никой. Оплата: 1,2 тыс. 
руб. + премии.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

СЕКРЕТАРЬ-РЕФЕ
РЕНТ— жен., 30-45 лет, 
англ, язык, опыт работы 
от 2-х лет. Оплата: 1,8 
тыс. руб.
Тел: 65-84-40, 75-68-49.

ФУТБОЛ
И во втором домашнем 

матче чемпионата России- 
98 екатеринбургский 
«Уралмаш» одержал по
беду, на сей раз над перм
ским «Динамо» — 4:0. Уже 
на 5-й минуте встречи 
форвард хозяев Алексей 
Алексеев головой сбросил 
мяч своему напарнику по 
атаке Геннадию Ремезову 
и последний, метров с 
двадцати, вогнал мяч в 
дальний угол ворот — 1:0. 
А на 5-й минуте второго 
тайма Ремезов забил и 
свой второй гол, реализо
вав пенальти за игру защит
ника «Динамо» рукой (лю
бопытно, что в прошлом 
сезоне Ремезов забил 12 
мячей, в том числе 9 — из 
10 — с 11-метровых).

Выигрывая, тренеры 
«Уралмаша» произвели 
пять замен; обновив игро
вой состав, таким обра
зом, наполовину. И — не 
прогадали: двое из вышед
ших во втором Тайме за
били еще по голу. На 62-й 
минуте лучший снайпер 
«Уралмаша» в межсезо
нье полузащитник Алек
сей Вершинин метров с 
1 7-ТИ'ИСКуСНО выполнил 
штрафной удар, назначен
ный за его же снос — 3:0. 
А за 5 минут до конца 
встречи прострел Верши
нина замкнул — головой! — 
один из самых невысоких 
футболистов «Уралмаша» 
Олег Кокарев, вернув
шийся в команду из мини- 
футбольного «ВИЗа» — 
4:0.

А вот две другие наши 
областные команды сыг
рали неудачно. Нижнета
гильский «Уралец» проиг- 
рал в Перми «Амкару

1:6 (гол на счету Вячесла
ва Пьянкова), а каменск- 
уральский «Трубник» в 
Новотроицке «Носте» — 
0:1.

После двух туров лиди
руют сразу пять команд, 
набравшие по 6 очков, — 
«Амкар», «Нефтяник», 
«Уралмаш», «Динамо» 
(Омск) и «Газовик», 
«Трубник» на 15-м месте, 
«Уралец» — на 16-м.

Очередной тур — 2 мая. 
«Уралмаш» в этот день 
сыграет в Миассе с «Ура
лАЗом», «Трубник» прини
мает челябинский «Зенит», 
а «Уралец» — Стерлита
макский «Содовик».

МИНИ-ФУТБОЛ
Как сообщила пресс- 

служба екатеринбургско
го МФК «ВИЗ», 6,7 и, воз
можно, 8 мая в Екатерин
бурге (манеж «Калини- 
нец») пройдет суперфи
нальная серия игр за Ку
бок высшей лиги. За по
четный трофей поспорят 
две сильнейшие команды 
высшей лиги — чемпион 
России московская «Дина» 
и вице-чемпион екатерин- 
бургскийй «ВИЗ». В слу
чае, если одной из команд 
удастся выиграть и в пер
вом, и во втором матчах, 
третья игра проводиться 
не будет. Кубок обретет 
своего владельца (наде
емся, что им окажется 
«ВИЗ»). «ВИЗ» и «Дина» 
прежде уже играли в фи
нале Кубка лиги три года 
назад, и тогда матч этих 
команд в Москве завер
шился победой «Дины» — 
4:j. Кстати, два последних 
года «Дина», равных кото
рой в чемпионате России 
по-прежнему нет, с завид-
ной регулярностью проиг-

Спорт
рывает своим соперникам 
именно в Кубке лиги. В 
1996 году «Дина» уступила 
еще в полуфинале челя
бинскому «Фениксу» — 
4:7, а год назад финал 
проиграла московской ко
манде КСМ-24 (ныне — 
ГКИ-КСМ) - 3:4. Так что у 
«ВИЗа» появляется допол
нительный шанс одолеть 
грозную «Дину», в нынеш
нем сезоне (в Кубке Рос
сии, чемпионате, Межкон
тинентальном Кубке и Тур
нире европейских чемпио
нов) не проигравшую в ос
новное время ни одного 
матча. Разумеется, «Ди
не» очень хочется продол
жить свою уникальную се
рию, но... Надо же когда- 
то ей оступиться?!

Что касается последних 
матчей между «Диной» и 
«ВИЗом», то в чемпиона
те России-98 команды 
сыграли два матча и в обо
их победили москвичи — 
4:0 и 4:1. Что же, пришла 
очередь побеждать и 
«ВИЗу»!

РИНГС
В Екатеринбурге про

шел очередной турнир 
Международной бойцовс
кой лиги «Ринге». Из 20-ти 
участников пятеро — Юрий 
Бекишев, Николай Зуев, 
Владимир Климентьев, Ан
дрей Копылов и Юрий Коч
кин — представляли Екате
ринбург. Первые двое 
проиграли — голландцу 
Шрайберу и японцу Мае- 
де, остальные — выиграли 
(соответственно у голланд
ца Найманна, австралийца 
Буша и голландца Кастел- 
ла). Общий счет матча 
СНГ-Мир - 6:3.

Юрий ОВОДОВ

Выставки
АКАДЕМИЧЕСКИЙ

ТЕАТР ДРАМЫ

«САЛЮТ» 
(51-47-44)

ТИТАНИК
ЦЕЛУЯ ДЕВУШЕК

КОРАБЛЬ ДУРАКОВ, 
ИЛИ 

«НЕЛЮДИМО 
НАШЕ МОРЕ» 

29 апреля 
ДЕРЕВЬЯ 

УМИРАЮТ СТОЯ 
18.30

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

29 апреля 
ПРОДЕЛКИ 

ВЛЮБЛЕННЫХ 
18.30

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ <НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73 
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки
•котировки акции

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ,27.04.98, 17.00
Максимальный курс покупки (руб.) Минимальный курс продажи (руб.)

Ц5Р(доллар США) 6.124 (Техно-банк ) 6.17 (НКБ-банк)

но отте
няя друг 
друга, в 
полот
нах

ЖЕНЩИНЫ
И КОШКИ

0М(нем. марка) 
СВР(англ.фунт) 
ЯР(франц. франк)

3.38 (Екатер.муниципальный банк) 3.45 (Торибанк)
10.12 (ВУЗ-банк)
0.99 (ВУЗ-банк)

СНР(швейц.франк) 3.91 (Инкомбанк)
ITL(1000 итал.лир) 3.30 (Токобанк)_______
KZT (100 Каз.тенге) 6.00 (Уралтрансбанкбанк)

10.38 (Уралвнешторгбанк)__________
1.06 (УБРиР)____________________
4.14 (Уралвнешторгбанк) ________
3.49 (Уралпромстройбанк /Инвестиц./)
8.01 (Уралтрансбанк/Технич.32а/)

ИТОГИ ПОСЛЕДНИХ ТОРГОВ ПО $ И DM

Дата 
23.04

курс $ ММВБ(руб./долл.)
6.137

курс $ УРВБ (руб./долл.) 
6.133

курс DM ММВБ (руб./DM) 
3.4205

24.04 6.139 6.137 3.419
27.04 6.111 6.121 3.411

Центральный банк Российской Федерации установил на 27.04.1998 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

Центр искусств «Вдох
новение», что на Урицко
го, 3, открыл очередную 
выставку «Женщины и 
кошки». В этих двух поня
тиях заключено все самое 
интересное и чудесное: та
инственность, магические 
качества, взаимопонима
ние. Женщины и кошки —
создания несомненно

1 
1
1 
1

доллар США......  
немецкая марка

6.1310
3.4082

английский фунт стерлингов.10.2112 
австралийский доллар.............3.9956

10 австрийских шиллингов......... 4.8456
10 бельгийских франков.............1.6532
1 голландский гульден.................3.0293
100 греческих драхм.....................1.9634
10 датских крон.................................8.939
1 ирландский фунт.........................8.5926
100 исландских крон...................... 8.576
100 испанских песет.......................4.0164

1 канадский доллар ............
10 норвежских крон..........
100 португальских эскудо
1 сингапурский доллар.....
100000 турецких лир.........
1 финляндская марка........
1 французский франк.......
10 шведских крон................
1 швейцарский франк .......
1 ЭКЮ........................................
100 японских иен.................
100 казахстанских тенге...

..4.268 
8.2076 
3.3332 
3.8618
2.4724 
1.1235 
1.0169 
..7.938
4.1175 
6.7459 
4.7125 
.... 8.00

УЧРЕДИТЕЛИ:

1000 итальянских лир........ ................... 3.0056

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 
ЗАЙМА В ЕКАТЕРИНБУРГЕ, 27.04.98.

№ серии Максимальный курс покупки, 
номинал 100.000 (500.000)

Минимальный курс продажи, 
номинал 100.000 (500.000)

13-я серия 479.24 Сбербанк Кир. 503.90 Уралвнешторгбанк
14-я серия 527.39 Уралпромстройбанк 539.50 Уралсибсоцбанк
15-я серия 543.00 Уралсибсоцбанк 560.00 Уралсибсоцбанк
16-я серия 529.00 Уралсибсоцбанк 549.00 Уралсибсоцбанк
17-я серия 519.00 Уралсибсоцбанк 537.718 Инкомбанк
18-я серия 511.50 Уралсибсоцбанк 531.404 Инкомбанк
19-я серия 487.50 Уралвнешторгбанк 506.00 Уралсибсоцбанк
20-я серия 531.76 Уралпромстройбанк 544.00 Мост-банк
21-я серия 521.35 Уралпромстройбанк 538.00 Сбербанк Кир.
22-я серия 548.00 Уралсибсоцбанк 560.00 Сбербанк Кир.
23-я серия 529.50 Уралсибсоцбанк 545.00 Сбербанк Кир.
24-я серия 526.50 Уралсибсоцбанк 538.00 Сбербанк Кир.
25-я серия 548.94 Уралпромстройбанк 521.87 Сбербанк Кир.
26-я серия 485.00 Уралсибсоцбанк 501.00 Сбербанк Кир.

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

трансцендентальные и ми
стические, что было отме
чено еще жрецами древне
го Египта и воплощено в 
образе богини Бастет — 
женщине с кошачьей го
ловой.

Участвуют в выставке в 
основном художники- 
мужчины. Ведь именно 
мужская половина чело
вечества уже давно преда
ется размышлениям, пы
таясь раскрыть тайну 
древнего египетского фе
номена, воплощенного в 
образе Бастет, которая 
кроме всего прочего яв
лялась богиней смеха, ра
дости, веселья. Мистика и 
Ю1йор, фантастика и ли
рика соседствуют, изящ-

Игоря Сидорова, Алек
сандра Корепанова, Иго
ря Бушуева, Владимира 
Кощеева, Олега Бухаро
ва, Дмитрия Овсяннико
ва и Александра Малань
ина. Одни работы на дам
ско-кошачью тему выде
ляются своим глубоким 
философским подходом. 
Другие придают экспози
ции оттенок трансцен- 
дентальности и показы
вают полную гармонию

между женщиной и кош
кой.

В презентации выставки 
участвовали помимо на
рисованных и самые на
стоящие, живые кошки из 
клуба «Алиса». Эти благо
родные создания редких 
пород своим присутствием 
утверждают правильную 
постановку темы, а также 
в очередной раз демонст
рируют, что кошки — это 
древние животные, дос
тойные всяческого уваже
ния (на фото: кошка, ко
торая длинная и худая, — 
ориентальная кошка, вла
делец Ирина Черняева).

Образ изящной жен
щины и образ кокетливой 
кошки не могли обойти 
стороной музыка и по- 
эзйя. И тут не обошли. 
Разнообразие выставке 
придал музыкальный экс
промт клуба самодеятель
ной песни «Парус» и по
этический дар пятнадца
тилетней Марины Каза
ковой:

Не называйте их своей 
крошкой,

Не зовите их за собой, 
Нет свободнее 

женщины-кошки,
Не разрушьте 

их вечный покой.
Не прельщайтесь 

на хвост или шерстку. 
На сердце,

где алая кровь.
Нет коварнее

женщины-кошки, 
Убивает их злая любовь. 
Но захочет вдруг

ласки немножко, 
Не задумавшись,

к вам прибежит.
Так как прежде всего 

она — кошка, 
Что клубочком, 

мурлыча, лежит.
Но никакого, скажу я 

вам, цвета коварности в 
палитре красок у художни
ков не было. Качества, на
верно, этих двух слабых су
ществ перевешивают в 
лучшую сторону. Поэтому 
выставка получилась такой 
яркой и жизнеутверждаю
щей по колориту, разно
образной по сюжету и лег
кой по ритму.

Настя ТАРАСОВА 
Фото Анатолия 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

СЕРГЕЯ БЕЛЯЕВА
ПРИСТРОИЛИ

Бывшему лидеру фрак
ции НДР в Госдуме Сер
гею Беляеву нашлась ра

бота: он за
регистриро
вал новое 
политиче
ское движе
ние «Рос- 
с и й с к и й 
прогрессив
ный союз», 

который, как поговарива
ют, займется политиче
ской раскруткой канди
датуры Анатолия Чубай
са. Некоторые аналитики 
не исключают, что Союз 
Беляева станет рекрути
ровать своих сторонни
ков из рядов НДР. До 
сих пор все попытки быв
шего лидера НДР раско
лоть или ослабить это 
движение после своего 
ухода не удавались.

ГЕОРГИЙ РОГОЗИН 

НАШЕЛ СЕБЕ ДЕЛО
«Серый кардинал» пре

зидентской службы безо
пасности во времена

Александра 
S Коржакова 

Георгий
Рогозин 
окончатель
но рассо
рился со 
своим быв
шим ше

фом. Известный аналитик 
не остался без работы: 
ему тут же было предло
жено место руководителя 
департамента стратеги
ческого планирования 
Элбим-банка, на что он 
дал согласие. Этот банк 
прославился тем, что бе
рет на работу известных 
экономистов и политиков. 
В нем, в частности, до 
недавнего времени рабо
тала Татьяна Парамоно
ва, бывшая «вечная» 
и. о. председателя Цен
тробанка.

ФЕДОР ЛАДЫГИН
УХОДИТ В БАНКИРЫ
Бывший начальник 

Главного разведуправле- 
ния генштаба Федор Ла
дыгин после своей от
ставки не успел взяться 
за свои мемуары. На 
днях он ушел в сахарный 
трейдинг «Мистко», зани
мающийся закупками ку
бинского сахара. В ком
пании надеются, что им 
пригодятся широкие связи 
бывшего главного воен
ного разведчика в высо
копоставленных кубин
ских кругах.

Максим БРУНОВ.

ПОД ШУМОК ВОКРУГ «НОВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА» ГОТОВИТСЯ ОЧЕРЕДНОЕ НАСТУПЛЕНИЕ НА «ГАЗПРОМ»

На прошлой неделе за
вершилась длившаяся почти 
месяц политическая драма в 
трех действиях под названи
ем «избрание Кириенко в 
премьеры». То, что молодой 
«постреформатор» получит 
желаемое, было очевидно с 
самого начала: президент - 
и это бросалось в глаза - 
уперся, а нынешняя россий
ская Конституция такова, что 
плетью обуха не переши
бешь. Тем не менее страсти 
вокруг назначения Кириенко 
разыгрались совсем нешу
точные. Вновь - в который 
раз! - зазвучали речи о судь
боносности момента, о том, 
что именно сейчас Россия 
оказалась перед выбором 
курса - и т.п. Между тем 
поднятая на авансцене пыль 
пока скрывает нечто не сов
сем пристойное, происходя
щее в глубине политических 
подмостков. Там плевать хо
тели на страну - под шумок 
перестановок там вновь взя
лись рассовывать по карма
нам остатки госсобственно
сти.

С этой точки зрения очень 
лицемерно выглядели непре
станные сетования руководи
телей исполнительной верти
кали, что неутверждение кан
дидатуры премьера парализу
ет деятельность правительст
венных структур. Это-де ведет 
к колоссальным потерям, «де
нег стоит», как заявил сам Ель
цин. Не просто денег, а не
сколько десятков миллионов 
долларов в день, уточнил зам. 
главы президентской админи
страции по экономике Лившиц.

Хотя, как было объявлено, 
практически все министры и 
большая часть вице-премьеров 
продолжали трудиться в режи
ме «и.о.». Говорят, довольно 
эффективно - так заявил сам 
Кириенко. В своем последнем 
программном выступлении пе
ред депутатами он представил 
впечатляющий список того, что 
«и.о. правительства» сделало за 
последние четыре недели по 
преодолению кризисной ситуа
ции в стране.

И все же новоиспеченный 
премьер либо поскромничал, 
либо же был просто не в кур
се того, что проворачивали за 
его потной - от
парламентским 
спиной министры 
ними дирижеры.

хождений по 
фракциям - 
и стоящие за 
В частности, 

какого дробления естествен
ных монополий не будет. Да и 
в известных программных до
кументах последнего времени 
речь об этом не идет. 
Так, 11 апреля Кириенко и Ду
бинин подписали Совместное 
заявление Центробанка и пра
вительства об экономической и 
структурной политике на 1998 
год. В части, касающейся есте
ственных монополий, говорится 
о вполне вменяемых вещах - 
публикациях ежеквартальных 
отчетов на основе международ
ных бухгалтерских стандартов, 
сокращении перекрестного 
субсидирования по природному 
газу и т.д.

И.о. премьера сделал руч
кой и под другим документом - 
«Планом первоочередных мер 
правительства в налогово-бюд
жетной сфере», в котором о 
дроблении естественных моно
полистов также нет ни слова. 
Речь в нем идет о жесткой 
бюджетной экономии, сокра
щении госаппарата, борьбе с 
налоговыми недоимщиками, 
повышении тарифов на газ для 
населения, отмене льгот «по 
неполному перечислению в 
бюджет дивидендов по госпа
кетам акций» (это имеет отно
шение к естественным монопо-
лиям, но не подразумевает их 
расчленения).

Зато другое секретное 
творение современной рос
сийской экономической 
мысли насквозь пропитано 
духом «классового антаго- 

И с думской трибу низма» к РАО «ЕЭС России», 
время выступлений в МПС, «Газпрому» и «Транс

депутатских фракциях Кириен- нефти». Это
Минэкономики

в отношении российских есте- 
ственных 
словах 
прежним 
шениям.
ны, и во

монополий. Нет, на 
все соответствует 
государственным ре

ко клятвенно обещал, что ни-
письмо

РФ по

«ЕЭС»
даль- 

ока 
столь

проекту займа Мирового бан
ка от 15 апреля с.г., озаглав
ленное «Россия - программа 
структурной реформы на 
1998 г.». Подготовленное в 
недрах правительства (быв
шего? нынешнего?), оно безу
словно не предназначено для 
широкой общественности, но 
сомнений в подлинности до
кумента нет. Идейными вдох
новителями и концептуальными 
разработчиками письма стали 
уцелевшие члены либерал-ре- 
форматорской команды Чубай
са - и.о. главы Минэкономики 
Уринсон и близкий к нему и.о. 
министра без портфеля Ясин, 
отвечающий за общую концеп
цию экономических реформ.

Любопытно, что на публике 
дедушка современного рос
сийского экономического либе
рализма Ясин выступает от
нюдь не как терминатор есте
ственных монополий. Всего за 
пару дней до появления ука
занного письма беспортфель- 
ный министр выступил на стра
ницах одного уважаемого жур
нала, говоря лишь об их «регу
лировании». При этом он при
знал, что за прошлый год «по
зитивные сдвиги в этой области 
(очевидно, по сравнению с 
другими сферами экономики) 

наиболее заметны». Ясин, 
правда, заявил, что «дальней
шее продвижение в работе с 
естественными монополиями 
нам просто необходимо». Но 
основные замечания он выска
зал в отношении железнодо
рожников («наименьшие сдвиги 
мы наблюдаем в МПС») и 
энергетиков (реформы в РАО

пошли
5, но 

запись «не 
удачны»).

А вот газовиков похвалил: 
«Газпром» осуществляет толь
ко хозяйственные функции, а 
государственные сосредоточе
ны в Минтопэнерго и Феде
ральной энергетической ко
миссии. Но мы имеем могуще
ственный концерн, успешно 
действующий внутри страны и 
за рубежом, обладающий цен
трализованной внутренней 
структурой, контролирующий 
трансфертное ценообразова
ние и финансовые потоки. 
Анализ показал, что в нынеш
них условиях такая организа
ция оправдана».

Что бы о нем сейчас ни го
ворили, по своей сути Ясин - 
классический образец совет
ского интеллигента. Он хоро
шо усвоил привычку разделять 
слова и поведение на публике 
и на кухне, в данном случае 
министерской. В подготовлен
ном при его участии письме 
Минэкономики изложена сов
сем другая «закрытая» про
грамма, подробно расписыва
ющая основные приемы и эта
пы расчленения естественных 
монополий. Основной удар 
должен прийтись по «Газпро
му». Видна, видна суровая ста
линская школа - кого больше 
всех похвалим, того первым и 

уничтожим!
В предисловии к программе 

говорится о «крупномасштаб
ном восстановлении баланса 
между деятельностью государ
ственного и частного секторов» 
в отраслях естественных моно
полистов. Если учесть, что все 
монополисты либо полностью, 
либо в основном контролиру
ются государством, то получа

ется, что речь на самом деле 
идет о плане крупномас
штабной приватизации. Этот 

вывод подтверждает и со
держание самой програм
мы.

Но прежде чем гово
рить о ней, уместно вспом
нить, что год назад либе- 
рал-реформаторы уже 

предпринимали атаку 
на «Газпром» и другие 

ведущие российские 
компании под лозунгом 
борьбы с «естественным 
монополизмом». Тогда 
«реформаторская» ко
манда поставила воп
рос ребром: монополи
сты мешают развитию 
собственных отраслей, 

они задирают цены на 
свою базовую продукцию 

и услуги, они непрозрачны 
и потому имеют возможность 

недоплачивать в бюджет. От 
этого тяжело болеет вся россий
ская экономика. Монополии на
до ломать, с тем чтобы возник
шие на их месте небольшие 
прозрачные компании жестко 
конкурировали друг с другом и 
снижали тарифы, а заодно и 
обеспечивали рост поступлений 
в казну. Тогда народное хозяй
ство быстро пойдет на поправ
ку...

Подобная логика была и 
остается несостоятельной. Во- 
первых, борьба с естествен
ными явлениями физического 
ли мира, экономической ли 
жизни в принципе бессмыс
ленна и даже опасна. Осо
бенно если эти явления «ба
зовые»: это все равно, что бо
роться с фундаментом много
этажного дома.

Во-вторых, монополисты в 
действительности не завышают 
тарифы. Так, внутренние опто
вые цены на газ для российских 
потребителей в 2,5-2,7 раза 
ниже, чем в Западной Европе 
(розничные меньше в 10-12 
раз), и в 1,7-2 раза ниже, чем в 
Северной Америке, хотя цены 
на потребляемые самим «Газ
промом» материальные ресур
сы находятся на уровне миро
вых или превышают их. При 
этом многие российские пред
приятия и целые регионы умуд
ряются недоплачивать или во
обще не платить за газ (внутри- 
российские долги «Газпрому» в 

начале 1997 г. составляли 59 
трлн, руб., через год они увели
чились до 72 трлн, старых руб
лей), а те, кто платят, предпочи
тают бартер и векселя. Доля 
«живых» денег не превышает 15 
процентов. Получается, что 
«Газпром» не подрывает, а уже 
давно беспроцентно кредитует 
отечественную экономику.

В-третьих, тот же «Газпром» в 
своем монопольном качестве до 
последнего времени развивался 
и действовал вполне успешно - 
осуществлялись крупные инве
стиционные проекты внутри 
страны; продолжалась програм
ма газификации России; посту
павшее в бывшие советские 
республики «голубое топливо» 
было весомым аргументом в 
пользу сохранения СНГ; усили
валось присутствие «Газпрома» 
на рынках в дальнем зарубежье, 
прежде всего в Западной Евро
пе; заключались грандиозные 
экспортные контракты на десяти
летия вперед (проекты «Ямал - 
Западная Европа», «Голубой по
ток» - поставки российского га
за в Турцию).

В-четвертых, монополисты 
не жадничают, они, как им 
предписывали свыше, делятся. В 
частности, выплату пенсий рос
сиянам в прошлом году обеспе
чили деньги «Газпрома», каж
дый шестой доллар поступает в 
казну от экспорта газа.

В-пятых... Существующие 
общероссийские энергетиче
ские, газовые и транспортные 
сети можно, конечно, сломать. 
Ломать, как известно, не стро
ить. Но вот удастся ли соз
дать на их месте жизнеспособ
ные мелкие и средние компа
нии, выполняющие те же функ
ции и в том же объеме, что и 
уничтоженные монополисты? В 
любом случае на переделку 
сложившихся систем нужны ог
ромные средства, которых нет 
ни у самих монополистов, ни 
тем более у государства.

Зачем же тогда именно се
годня, сейчас дробить есте
ственные монополии? Дело в 
том, что за «младореформа
торами» стояли российские 
финансовые структуры, кото
рые имели приватизаторские 
виды на еще не поделенные 
(или недоделенные) и в то же 
время крайне прибыльные 
объекты госсобственности, 
каковыми и являлись естест
венные монополисты. Но эти 
«объекты» были слишком 
большие. Еще не повзрослев
ший российский бизнес не 
имел ресурсов для их разго
сударствления даже по силь
но заниженным ценам. Поэ
тому и возникла мысль - 
приватизировать монополи
стов по частям. Но для этого 
их нужно было сначала
расчленить и, прежде всего, 
сместить руководителей ес
тественных монополий, ме
шавших осуществлению по
добных планов. Именно по
этому весной 1997 г. во гла
ве РАО «ЕЭС» был поставлен 
приятель первого вице-пре
мьера Бревнов, заменен 
министр МПС.

(Окончание на 2-й стр.)

---------------------------------- СИТУАЦИЯ

«АНГЕЛ СМЕРТИ» 
В БЕЛОМ ХАЛАТЕ

Врач-терапевт из калифорний
ского города Глендейл Эфрен Сэп- 
дивэр признался полицейским, 
что в течение восьми лет из сочув
ствия отправил на тот свет от 40 
до 50 своих пациентов, которых 
считал безнадежно больными. Во 
время допроса с использованием 
детектора лжи на вопрос: «Счита
ете ли вы себя «ангелом смер
ти»?» Сэлдивэр ответил: «Да!»

Первые подозрения возникли 
год назад, в апреле 1997-го, когда 
из госпиталя поступила анонимная 
информация о странных смертях. 
Двухмесячное внутреннее расследо
вание не принесло результатов, тем 
более что статистика смертности 
была обычной и не указывала на 
присутствие доктора-убийцы.

Информация повторилась уже 
нынешней весной: на этот раз по
звонили по телефону и прямо на
звали имя виновного в «странных 
смертях» - доктора Сэлдивэра. Мо
лодого терапевта вызвали в поли
цию. После недолгого допроса он 
попросил пригласить своего адвока
та и сделал потрясшее всех призна
ние: с 1989 года он тайком умерт
вил несколько десятков смертельно 
больных людей, стремясь облегчить 
их страдания.

Сэлдивэр отвечал за лечение па
циентов с расстройствами дыхатель
ной системы, постоянно принимаю
щих препараты для поддержания 
жизни. По собственным словам, он 
выбирал среди них тех, кто слыл 
безнадежным, был без сознания и 
считался готовым умереть. Затем 
вводил им смертельную инъекцию 
или отключал подачу кислорода, так 
что смерть выглядела естественной. 
Свою тайную «помощь» доктор пре
кратил в феврале, когда один из

коллег заметил подозрительно боль
шие запасы морфина в его сейфе.

Чтобы как-то восстановить свою 
репутацию, адвентистский медицин
ский центр объявил об увольнении 
сразу 44 сотрудников, работавших 
рядом с Эфрином Сэлдивэром и ли
шении доктора-убийцы медицин
ской лицензии. Однако сам Сэлди
вэр после нескольких дней, прове
денных им в тюрьме, выпущен на 
свободу.

Несмотря на признание, у поли
ции нет других доказательств вины, 
которые позволили бы держать вра
ча за решеткой. Полицейские пред
сказывают огромный объем следст
венной работы. Вероятно, предсто
ит эксгумация всех, кто умер в гос
питале начиная с 1989 года. При 
этом нет никаких гарантий, что до
казательства будут обнаружены. 
«Ангел смерти» использовал методы 
и вещества, которые не оставляли 
следов на трупах его жертв...

Зиновий КОЛПАКОВ.
ВАШИНГТОН.

ОСЕТРИНА второй 
сложности
ОХРАНА РЫБЫ НА КАСПИИ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ ОПАСНЫМ ДЕЛОМ

Российские пограничники, 
которые в соответствии с Ука
зом президента России № 950 
с осени взяли на себя часть 
полномочий рыбоохраны, 
оказались в Дагестане под 
сильнейшим давлением. Пре
жде всего - со стороны разгне
ванных местных жителей в по
селках на побережье. Эти лю
ди всю жизнь подрабатывали 
браконьерством на Каспии, а 
теперь, после распада Союза 
и фактически полного краха 
экономики Дагестана, рыба 
стала единственным источни
ком их существования.

Местная милиция - не очень серь
езное препятствие для браконьеров, 
с ней всегда можно договориться. 
Только делись уловом А вот с «по
гранцами» так не получается Они 
взяток не берут, в долю не входят, 
чем вызывают гнев и рыбаков, и со
трудников дагестанского МВД.

В последнее время такое проти
востояние грозит вылиться в прямые 
столкновения местного населения с 
пограничниками. Кое-где они уже 
случились - пока, слава Богу, без 
стрельбы.

Погранзастава Избербаш рас
положена на морском побережье 
Каспия, на 60 км южнее Махачкалы. 
Рядом с ней - рыбачий поселок При
морский. Там уже не первый день

продолжаются акции открытого не
повиновения. Местные рыбаки, де
монстративно наплевав на все за
преты и законы, выходят в море на 
рыбный промысел. Почти каждый 
день до десятка катеров без разре
шения отправляются на лов осетро
вых. А на пляже перед поселком ки
пят нешуточные страсти. Как только 
на пляже появляется пограннаряд, 
тут же собирается толпа, начинает

ся митинг, грозящий в любую минуту 
перейти в драку с применением 
оружия.

Конечно, пограничники первыми 
не применят оружие, тем более сре
ди митингующих много женщин и де
тей. По крайней мере, меня в этом 
клятвенно заверил командир по
гранзаставы капитан Умар Адилов. 
Но что произойдет, если первыми 
оружие применят «рыбаки»? А этого 
добра - оружия - в Приморском хва

тает. Поэтому все переговоры с ме
стными жителями начальник заставы 
приводит, имея у себя за спиной 
солдат с автоматами наизготовку. С 
прошлой недели на Каспии нача
лась путина, и обстановка в Избер
баше (да и не только там) накаляет
ся. Сами пограничники не исключа
ют провокаций со стороны браконь
еров и... местной милиции. Браконь
еры им уже грозили - и всерьез...

Но что можно предпринять? 
Официально Каспий не поделен на 
сектора и, следовательно, никаких 
территориальных вод, принадлежа
щих России, не существует. Наши 
пограничники при отлове браконье
ров на Каспии вынуждены руковод
ствоваться законом о госгранице, 
запрещая катерам и маломерным 
судам выходить в море за пределы 
2-мильной зоны. Катер должен быть 
зарегистрирован по всем правилам 
(а это удовольствие довольно доро
го стоит), все пассажиры на борту 
обязаны иметь на руках паспорта. 
Конечно, браконьеров эти правила 
категорически не устраивают. Ясно 
одно: в случае обострения ситуации 
крайними, безусловно, окажутся 
российские пограничники, а не ко
роли рыбной мафии.

Борис ГЛЕБОВ.



НА ЧАШКУ ЧАЯ

ЦЕЛЯТ НЕ В ТРУБУ - 
в РОССИЮ

(Окончание.
Начало на 1 стр.)

А на главу «Газпрома» был 
оказан мощнейший нажим. 
Из материалов, просочив
шихся в печать, следовало, 
что имелся подробный план 
пропагандистских и «актив
ных» мероприятий, которые 
предусматривали: создание 
искусственных трудностей 
для деятельности «Газпрома» 
и связанных с ним государст
венных и коммерческих стру
ктур, дискредитацию руко
водства газового концерна, 
внедрение «реформатор
ских» кадров в «Газпром», 
увольнение Вяхирева и его 
команды, «структурные пре
образования» в газовой от
расли...

Автор этого многоступенча
того плана так и не был на
зван. Но не составляло труда 
понять, в чьих интересах он 
был составлен. На «Газпром» 
всерьез претендовали только 
структуры, руководимые Пота
ниным и Березовским. Именно 
они на прошлогоднем собра
нии акционеров РАО пытались 
ввести своих людей в состав 
Совета директоров «Газпро
ма», а Березовский, как утвер
ждают, сам был не прочь воз
главить концерн. Но поскольку 
в то время мощный аналитиче
ский центр имелся лишь у По
танина, то документ, скорее 
всего, вышел из недр группы 
ОНЭКСИМ.

Но «реформаторов» подтал
кивали и извне. Известно, что 
на расчленении монополистов 
настаивал МВФ, истинным хо
зяином которого являются 
США. Вашингтон еще со вре
мен «холодной войны» вынаши
вал планы развала СССР. Об 
этом откровенно пишет со 
ссылкой на документы и интер
вью с бывшими высокопостав
ленными американскими поли
тиками П.Швейцер в нашумев
шей книге «Победа. Роль тай
ной стратегии США в распаде 
Советского Союза и социали
стического лагеря». Но уничто
жить СССР - это только поло
вина дела. Конечная цель - 
раздробить Россию, чтобы на 
постсоветском пространстве 
больше никогда не возникло 
сильное государство. А для 
этого надо простимулировать 
политическую автономию ре
гионов и национальных обра
зований и разорвать единство 
экономического пространства 
страны. Последнее проще 
всего сделать как раз за счет 
расчленения естественных 
монополий. Ведь только они 
связывают всю Россию в еди
ное целое. В качестве же «по
бочного продукта» происхо
дит удаление российских кон
курентов с мировых рынков.

На первом этапе «реформа
торы» добились не дробления, 
а частичной «структурной пе
рестройки» монополий. Больше 
других пострадало РАО «ЕЭС» 

последствия деятельности 
Бревнова расхлебывать при
дется еще долго. По «Газпро
му» были приняты соответству
ющие указ президента (№ 426 
от 28 апреля 1997 г.) и поста
новление правительства. Их 
выполнение привело, в частно
сти, к «очищению» транспорт
ных предприятий (это и есть 
сфера естественной монопо
лии) от функции торговли га
зом. За платежами сейчас сле
дит созданная в прошлом году 
дочерняя компания «Газпрома» 
«Межрегионгаз». От основных 
видов деятельности концерна 
были отделены непрофильные 
производства - строительство, 
отраслевая связь, машиностро
ение и т.д. Теперь сервисные 
услуги предприятиям концерна 
за большую цену оказывают 
сторонние фирмы. Но что го
раздо хуже, в рамках «рефор
маторского» плана по усиле
нию контроля над деятельно
стью естественных монополи
стов Федеральная энергетиче
ская комиссия «заморозила» 
цены на газ для промышленных 
потребителей. В результате из- 
за постоянного роста произ
водственных издержек финан
совое положение «Газпрома» 
ухудшилось. Именно поэтому 
Вяхирев недавно объявил о 
снижении в полтора раза объ
ема планируемых инвестиций в 
отрасли.

Программа в отношении 
«Газпрома», заложенная в не
давнем письме Минэкономики, 
не исправляет допущенных 
ошибок, а ведет к дальнейше
му ухудшению ситуации в газо
вой отрасли. Она состоит из 

нескольких ключевых пунктов.
Прежде всего, не позднее 

30 сентября должны быть под
готовлены «заявление о поли
тике и план мероприятий ... ç 
оценкой вариантов вертикаль
ной и горизонтальной структур
ной перестройки и дробления в 
интересах конкуренции сетей 
общего пользования в таких 
отраслях, как энергетика, 
транспорт нефти, газ, желез
ные дороги и телекоммуника
ции». В частности, «правитель
ство примет меры по разра
ботке среднесрочной страте
гии структурной перестройки 
(газовой) отрасли на началах 
конкуренции». Для этого будут 
разведены деятельность моно
польного характера и «потен
циально конкурентные виды де
ятельности». К последним отне
сены добыча газа и газоснаб
жение (те. распределение и 
продажа газа конечным потре
бителям). Независимым добыт
чикам и «газоснабженцам» 
правительство будет всячески 
содействовать в «доступе на 
рынок». Но парой строк ниже 
авторы документа выдают свои 
истинные замыслы, заявляя, что 
к 30 сентября появится «проект 
принципов коммерческого ли
цензирования, в котором будут 
определены права и обязанно
сти коммерческих предприятий, 
действующих на каждом из 
ключевых уровней в цепи газо
снабжения (производство, по
ставка, транспортировка и 
распределение)». Иными сло
вами, приватизации подлежат 
все части газовой отрасли, в 
т.ч. и «естественно-монополь
ная» - транспортировка.

А последствия? Дробление 
газовых сетей общего поль
зования приведет не к конку
ренции, а в лучшем случае к 
появлению региональных 
монополистов и разрушению 
Единой системы газоснабже
ния со всеми вытекающими 
последствиями, в т.ч. и для 
единства России.

Далее, предполагается, что 
«правительство выпустит поста
новление о преобразовании 
«Газэкспорта» в самостоятель
ную государственную структуру 
с правом заключения контрак
тов на экспорт газа на основе 
конкурсных предложений, полу
чаемых от всех потенциальных 
производителей и поставщиков 
газа. Этим постановлением бу
дет также прекращено дейст
вие исключительных прав «Газ
экспорта» на ведение перего
воров о заключении экспорт-, 
ных контрактов и будут сняты 
все правовые ограничения на 
занятие экспортом газа».

Видимо, здесь речь идет о 
двух вещах. С одной стороны, 
имеется в виду, что производи
тели, прежде всего «Газпром», 
будут продавать национализи
рованному «Газэкспорту» свою 
продукцию по внутренним це
нам, а тот станет реализовы
вать газ за рубеж по мировым. 
Разница якобы уйдет в бюд
жет. Но в рыночной экономике 
производитель заключает конт
ракты сам или привлекает по
средника («Газэкспорт»), В слу
чае национализации «Газэкс
порта» эта компания, не явля
ясь владельцем газа, не сможет 
гарантировать надежность по
ставок, развитие добычи и 
строительство газопроводов, а 
значит, и не сможет заключать 
долгосрочные контракты. Поэ
тому конкурентоспособность 
российского газа за рубежом 
упадет, а доходы от его прода
жи снизятся. Это понятно всем 
мало-мальски сведущим спе
циалистам - особенно тем, кто 
рвется сегодня потеснить «Газ
пром» на мировом рынке. Осо
бо отмечу, что строительство 
новых газотранспортных сис
тем осуществляется за счет 
кредитов, привлекаемых под 
залог долгосрочных экспортных 
сделок. Если «Газпром» будет 
от них отлучен, то и возможно
стей получать крупные ссуды и 
инвестировать в госсии у него 
станет гораздо меньше.

С другой стороны, право са
мостоятельно выходить за ру
беж, кроме «Газэкспорта», по
лучат частные компании. В ре
зультате российские поставщи
ки будут соперничать на внеш
нем рынке, средние экспортные 
цены упадут, и валютная выруч
ка от экспорта газа опять-таки 
сократится.

Другой пункт программы Ми
нэкономики предусматривает 
повышение эффективности пра
вил и процедур, которые рас
ширят «права доступа с тем, 
чтобы обеспечить недискрими

национный доступ для ино
странных производителей газа 
(к российским газотранспорт
ным сетям)». Звучит по-рыноч- 
ному, но что за этим? Эта мера 
снизит стоимость транзита за
рубежного газа (например, 
туркменского) через россий
скую территорию. Из-за этого 
на внешних рынках чужой газ 
будет обладать конкурентными 
преимуществами по отноше
нию к российскому. И снова го
сударство и отечественные по
ставщики теряют экспортные 
доходы. Подобных примеров 
головотяпства (или, как говори
ли раньше, вредительства?) Ми
нэкономики можно привести 
еще много. Но и без них очеви
ден характер составленного им 
документа.

Что же на сей раз могло 
двигать остатками «реформа
торской» команды? Скорее 
всего, прошлогодние мотивы 
остаются. Но сейчас они не
сколько подкорректированы. К 
ним добавилась также пара 
новых.

Корректировка касается 
«личности» зарубежного доб
рожелателя и масштабов фи
нансового поощрения. Как сле
дует из полного названия пись
ма Минэкономики, это ведомст
во создало программу под 
проект займа Мирового банка, 
а не МВФ. Точнее, почти до
словно переписало предложе
ния Мирового банка в собст
венный документ. Поощрение 
же сейчас - предполагаемый 
возвратный кредит в 1 млрд, 
долларов. В прошлом году Чу
байс со товарищи бились за 
эмвеэфовские кредитные тран
ши на общую сумму несколько 
миллиардов долларов. Что по
делать, инфляция. Сребреники 
тоже дешевеют.

Новых же мотивов два. Пер
вый связан с приближающейся 
президентской кампанией. О 
«Газпроме» сформировалось 
мнение, как об очень богатом 
и не имеющем финансовых за
труднений концерне (хотя сей
час, как отмечалось выше, в 
результате «реформирования» 
финансовые трудности у «Газ
прома» появились). Те частные 
структуры, которые пытаются 
оседлать «Газпром», его фи
нансовые потоки или - в случае 
«децентрализации» концерна - 
прибыльные участки газовой 
отрасли рассчитывают полу
чить значительные финансовые 
ресурсы для поддержки угодно
го им кандидата в президенты 
России.

Вторая мотивация - влияние 
на региональные элиты, быстро 
набирающие вес в российской 
политической жизни. 62 рос
сийских региона так или иначе 
связаны с «Газпромом». Уста
новив контроль над концерном 
или его частями, можно влиять 
на местных руководителей дву
мя способами - угрозой («от
ключим газ») либо поощрением 
(будете хорошо себя вести - 
получите часть газпромовского 
наследства). Впрочем, большее 
влияние на регионы и предсто
ящие выборы президента - ве
щи взаимосвязанные.

Во всей этой «расчлени- 
тельной» суматохе Ельцин 
выглядит фигурой трагиче
ской. В начале его прези
дентской карьеры произошел 
Ёаспад великой державы, 

ольшая часть правления 
Ельцина прошла под знаком 
непрекращающихся полити
ческих волнений и нарастаю
щих экономических неуря
диц. Порой казалось: еще 
немного - и дело сдвинется с 
мертвой точки, Россия пойдет 
на поправку. Но вот очеред
ной вираж «экономических 
реформ», и становится оче
видно: в стратегических пла
нах на 1998 год заложена 
настоящая бомба направлен
ного действия. Сейчас Борис 
Ельцин является свидетелем 
разрушения самих основ эко
номического единства Рос
сии. Разрежь «Газпром» еди
ные энергетическую и желез
нодорожную системы - и что 
тогда будет связывать страну 
в единое целое? Однако это
му процессу он не хочет или 
уже не может помешать, по
скольку в вопросах принци
пиальных (не в политических 
спектаклях со сменами каби
нетов министров) его уже ни
кто всерьез не воспринимает. 
Похоже, что Ельцин оставит 
своему преемнику наследст
во не лучшее, чем ему само
му оставил Горбачев.

Константин СОРОКИН, 
экономический 
обозреватель.

Сразу после отставки правительства президент России 
пожелал приблизить губернаторов, сказав, что «надо бы 
прижать их поближе к сердцу». Одним из четырех упо
минаемых кандидатов в премьеры был и губернатор Са
ратовской области Дмитрий Аяцков. К нему в гости и от
правился наш корреспондент.

Еще пару лет назад Саратовская 
область была в глуши политической 
жизни России. С приходом к ее руко
водству Дмитрия Аяцкова регион вышел 
в лидеры по числу упоминаний в цент
ральной прессе. Саратов сегодня назы
вают «столицей реформ»: здесь первы
ми стали продавать землю в частную 
собственность, затеяли 
открыть первый в стра
не легальный публич
ный дом. В области вы
росли и экономиче
ские показатели: в 
прошлом году здесь 
собрали рекордный 
для России урожай 
зерна, выросли темпы 
жилищного строитель
ства (они уступают 
только Москве). Уда
лось Аяцкову и потес
нить преступность. 
Президент наградил 
саратовского губерна
тора орденом «За за
слуги перед Отечест
вом», а сам Дмитрий 
Федорович в разных 
опросах занимает 
третье место среди 
российских губернато
ров (впереди только 
Лужков и Строев).

В отличие от пионе
ров российских ре
форм - рыночных ро
мантиков Аяцков 
прагматик, губерна
тор-хозяйственник.

В центре Саратова 
стали белить бордюры 
и убирать накопивший
ся за перестроечные 
годы мусор. Здание 
администрации облас
ти обнесли высокой 
красивой оградой - 
как вокруг Белого до
ма в Москве (стои
мость «забора» в ста
рых ценах - 1 милли
ард 800 миллионов 
рублей). Хотя штурмо
вать местную власть 
сегодня едва ли кому 
придет в голову.

На бывшей площа
ди Ленина отремонти
ровали областную До
ску почета, заменив вылинявшие порт
реты колхозников и рабочих на отпеча
танные на «Кодаке» цветные фотогра
фии передовиков акционерных об
ществ и частных компаний. На ехидные 
параллели с «совковыми временами» 
Аяцков отвечает, что в современной 
Японии и Южной Корее тоже существу
ют свои «капиталистические соревнова
ния», Доски почета и даже гимны одно
го коллектива... В правительстве Сара
товской области сегодня 1200 человек 
(в обкоме КПСС и облисполкоме рабо
тали когда-то 3000 человек). И работа
ли, вероятно, не так плохо, если Аяцков 
собирался открыть памятник бывшему 
первому секретарю обкома, чем вызвал 
неуемный гнев ярых демократов.

Многие считают, что волжский гу
бернатор использует чисто авторитар
ные методы руководства. Так когда-то 
хозяйствовали первые секретари.

- Да меня хоть чертом назови, лишь 
бы дело делать, - в ответ на упреки го
ворит Аяцков. - Да, мне не нужна воз
ражающая областная Дума, непослуш
ный мэр и представитель президента, 
регулярно подглядывающий в замочную 
скважину...

Вот интересное новшество: местные 
директора приватизированных пред
приятий - по уставу ни от кого не зави
сящие - должны тем не менее получать 
«добро» от курирующего областного 
министра на командировки за пределы 
области. Разрешение на выезд в дело
вую поездку за границу требуется полу
чить уже как минимум у вице-премьера. 
А если совещание собирает сам губер
натор, то уж будьте спокойны, все са
мые независимые хозяева явятся в пер
вых рядах.

- А разве плохо, что наконец-то по
явился авторитет личности? Если я сего
дня опять выставлю кандидатуру, уверен 
- получу 98 процентов голосов. Я рабо
таю для них с утра до вечера, и люди 
это не могут не чувствовать.

Жестка рука у хозяина. Некоторых 
глав администрации губернатор меняет 
уже по второму кругу. Не легче бывает 
и «внизу». Крестьянин, собравший в 
прошлом году невиданный урожай, дол
жен был собрать и восемь подписей чи
новников разных рангов - только тогда 
Он мог получить лицензию на вывоз сво
его зерна. Милицейские кордоны пере
крывали проселочные дороги - с рация
ми и автоматами ловили хлебных «конт
рабандистов». Регулярно вылетали пат
рулировать битву за урожай вертолеты, 
крестьянина принуждали сдавать зерно 
по твердым ценам только областной 
хлебозакупочной организации.

- Какой же это свободный рынок? - 
спрашиваю у губернатора.

- Было условие: брал горючее, тех
нику, удобрения, кредиты - ради Бога, 
рассчитайся, - отвечает Аяцков. - А ес
ли он собрал сто тонн, ни с кем не рас
считался и говорит: «Я вывожу зерно за 
пределы области» - извини. Дудки.

Сам же губернатор, собрав глав ад
министраций, сказал им: «Мужики, хо
роший урожай?» - «Хороший». - «Я вам 
помогал?» - «Помогал». - «Отдайте мне 
по 1 центнеру зерна с гектара за по
мощь. У нас три миллиона гектаров. 
Значит, триста тысяч тонн зерна я дол
жен получить от вас безвозмездно.

Что это - новый большевизм? Навер
ное, если отталкиваться от учебников 
рыночной экономики. Но у нас, в Рос
сии, приходится на каждом шагу изо
бретать велосипеды.

Губернатор свои «дармовые» триста 
тысяч тонн выставил на торт Саратов
ской хлебной биржи, появились деньги. 
Он их пустил на восстановление хра
мов, детских приютов, на дотирование 

дешевого хлеба (особым распоряжени
ем в магазинах Саратовской области 
установлена фиксированная цена на 
буханку ржаного хлеба - 30-процент
ные убытки хлебозаводов компенсиру
ются из местного бюджета). И можно 
сколько угодно кричать про нарушение 
рыночных отношений, но саратовские

АЯЦКОВ Дмитрий Федорович. Родился в 1950 году в де
ревне Столыпино Балтайского района Саратовской области, в 
многодетной семье. Работать начал с 15 лет механизатором 
в колхозе. После службы в армии окончил Саратовский сель
хозинститут. Работал главным агрономом, руководителем аг
рокомплекса. В начале 90-х гг. стал вице-мэром Саратова. 
Открыто поддержал Ельцина во время августовского путча в 
1991-м. В апреле 1996-го назначен главой администрации 
Саратовской области, а 1 сентября того же года на выборах 
губернатора за него проголосовало 82 процента избирателей.

старики по помойкам в поисках куска 
хлеба теперь не рыщут и беспризорни
ки по улицам не шатаются.

В Саратове вам расскажут о поле
тах хозяина на вертолете на утренние 
дойки в отдаленные колхозы, о жесто
чайших разносах нерадивых руководи
телей. Известен случай, когда Аяцков 
собрал руководителей хозяйств Екате- 
риновского района. Поднимает одного 
из них, интересуется: когда в последний 
раз в его хозяйстве выдавали зарплату? 
«Два года назад», - отвечает руководи
тель. На что сам живет и так хорошо 
одевается? «Подсобное хозяйство дер
жу», - отвечает. Губернатор уточняет - 
какое? Оказалось, две свиньи и десять 
кур. С такого подсобного не разгуля
ешься, а у него жена не работает и де
тей двое. Аяцков не отстает, допытыва
ется, за счет чего все-таки тот живет. С 
него пот градом, глазами юлит - не мо
жет объяснить! Короче, разговор окон
чился трагедией - умер мужик от ин
фаркта, молодой был...

- Грех этот на моей душе, - говорит 
теперь Д.Аяцков. - Может, и не надо 
было его так, в лоб, при всех... Но, 
зная, какая трудная сейчас жизнь в се
ле, не мог я его не спросить!..

- Дмитрий Федорович, - возражаю я. 
- Колхозы сейчас - акционерные обще
ства. Как вы можете кого-то распекать, 
если руководителя по закону назнача
ют и снимают сами акционеры?

- А я не нарушаю закона. Я объяс
ню народу: это уже не вожак, он вам 
ничем не поможет, он только о себе за
ботится. А люди подумают и... снимают 
его на собрании.

- Люди мне доверили заботиться и о 
территории как таковой, и о них самих 
- мне нужно обеспечить их работой, 
зарплатой, жильем. И настроением.

В Саратовской губернии построен 
миллион квадратных метров жилья! 
Цифра неслыханная для провинции.

- Немцов, несерьезный человек, ска
зал мне в Москве: «Да ладно, Дима что- 
то там трепанул про миллион квадрат
ных метров». Всех под свою гребенку 
стрижет - это он большой мастер тень 
на плетень наводить. А у меня полный 
отчет... - возмущается Д.Аяцков.

Саратовский губернатор собрал 
строителей, говорит: наши прадеды 
строили без гвоздей - мы будем строить 
без денег. Их нет. Но в области надеж
но работает закон о защите частных 
инвестиций, привлекательный инвести
ционный климат. Поэтому к нам пойдут 
капиталы не только наших, но и москов
ских банков.

И они пошли. Вместо заложенных в 
бюджет 240 миллиардов на строитель
стве было освоено 5 триллионов 120 
миллиардов рублей - в 18 раз больше!

Возник полноценный рынок жилья, 
появился выбор, начали падать цены на 
квартиры. Аяцков пошел даже на то, 
что часть кредитных ставок начал пога
шать из бюджета.

- А что, было бы лучше - строители 
сидят без работы, военные - без жилья, 
деньги населения и банков - без движе
ния? Задача власти - увязать это в еди
ную цепочку.

Губернатор - мастер всяких «увязок». 
Скажем, в селе Столыпино, откуда ро
дом и сам Аяцков, на 200-летие Сара
товской губернии установили первый в 
России памятник большому реформато
ру Петру Столыпину (тот когда-то тоже 
губернаторствовал в Саратове). На 
юбилей, как водится, пригласили из Па
рижа внука Столыпина - Дмитрия. Сто- 
лыпин-младший по дворянской дурац
кой привычке записал свои впечатления 
в дневничок: «На окраине леса накрыт 
длинный стол. Нас ждет обед Губерна

тор садится посередине, официальные 
лица справа и слева. Я сажусь напро
тив. У меня нет возможности сравнивать 
с другими, но, кажется, губернаторы в 
России стали уже не просто админист
ративными начальниками. Они стали го
раздо независимее, являясь могущест
веннейшими персонажами... Ох, тяже
лая эта работа! Суровым испытаниям 
подвергается скромность губернатора. 
Признательные тосты так и устремляют
ся к Дмитрию Федоровичу. По проше
ствии некоторого времени мне подума
лось, что хватит любезных речей...»

Ох, в самом деле не чужд, не чужд 
лести нынешний саратовский губерна
тор. Живописцы окунули свои кисти и 

изобразили, скажем, 
Дмитрия Федоровича на 
внутренней росписи 
Храма Дмитрия Донско
го (храм воздвигнут на 
средства губернатора в 
его родном Столыпино).

Другие пролетарии 
умственного труда - два 
доктора наук - сваргани
ли книгу, пестрящую 
цветными фотографиями 
саратовского губернато
ра на фоне поволжских 
пейзажей и первых лиц 
государства. Помпезные 
биографические книги о 
бывших генсеках - убо
гие рисунки на туалет
ной бумаге в сравнении 
с оформлением и описа
нием многочисленных 
деяний губернатора-де
мократа.

Даже организаторы 
детской новогодней елки 
в Академгородке не 
удержались и тиснули в 
подхалимском раже на 
пригласительных билетах 
вместо традиционного 
Деда Мороза портрет 
губернатора Аяцкова - 
лучшего друга саратов
ских ребятишек.

Главный редактор га
зеты «СовФакс», выска
завший в одном из но
меров газеты мысль, что 
«Аяцков - это будущий 
президент России», по
лучая на торжественном 
собрании в честь Дня 
журналиста одну из 
главных наград, просто 
и коротко сформулиро
вал перед коллегами ге
неральную линию: «Мне
ние главного должно 
быть обязательным и вы
полняться со скоростью 

сталинских телеграмм».
Неудивительно поэтому, что недавно 

драчливые и писавшие вразнобой са
ратовские газеты теперь демонстриру
ют полное единодушие во взглядах. 
Первые полосы отдаются под описание 
многосторонних дел своего губернато
ра, повествуя, например, о полете 
спецрейсом в Тюрингию, где Аяцков да
ет советы местному премьер-министру 
Фогелю, как снизить в Германии в четы
ре раза безработицу.

- Да я каждый день говорю - не вы
пячивайте губернатора в газетах, - все
рьез горячится Аяцков. - Услужливый ду
рак опаснее врага. Я говорю - задавай
те любые вопросы. Ходите за мной и 
смотрите. Видите недостатки - критикуй
те!

Это, пожалуй, единственное указа
ние, которое саратовские журналисты 
не спешат выполнять.

- Чистота идеи - это, конечно, хоро
шо. Но можно с утра до вечера бегать 
с флагом - и остаться голодным.

Аяцкову говорят: земля - наша мать, 
а матерью не торгуют. Он отвечает: 
хлеб - нам отец, и хлебом не торговать? 
Говорят: придет «новый русский» и ску
пит всю землю. Отвечает: и что? Что он 
с ней будет делать? Только платить зе
мельный налог из своего кармана? Сам 
будет возиться в навозе своими белыми 
ручками? Нет. Он наймет крестьян, ко
торые сегодня в хозяйствах годами не 
видят денег, и станет платить им зар
плату. Будет платить, если хочет, чтобы 
они как следует работали и приносили 
прибыль.

Разумеется, важна не купля-продажа 
земли как таковая. Это способ заста
вить землю работать, участвовать в то
варном обороте. И когда Аяцкова об
виняют в том, что он поспешил с зако
ном о земле, он отвечает, что мы все 
опоздали как минимум лет на 80.

Губернатор за то, чтобы сформиро
вались крупные земельные владения. 
Задача - создать класс крупных земле
владельцев (кстати, у самого губернато
ра в частной собственности пять гекта
ров земли и восемь жеребцов). Теперь 
в Саратовской губернии лишить собст
венника земли можно только через суд, 
а не распоряжением местной админист
рации, как было раньше. То-то защита 
для кулака и фермера! Саратовские 
банки уже готовы кредитовать крестьян 
под залог земли. Эти бы идеи да про
двинуть к соседям в «красный пояс», где 
земельный вопрос особенно актуален.

И все-таки - что будет после него? 
Знакомая ситуация: уходит требователь
ный, энергичный руководитель - и все 
разваливается.

- У нас хорошо отработаны выбор
ные технологии, - говорит Аяцков. - Как 
подготовишь людей, так они и проголо
суют. Себе на смену я готовлю сразу 
четырех человек. Лично я сегодня не
удобен всем. На меня рычат ярые демо
краты, меня сегодня не пригласит в Мо
скву президент.

- Почему?
- Потому что там сейчас верховодят 

такие, как Немцов...
- А что было бы, если бы Немцов 

«верховодил» в Саратовской губернии?
- То же, что в Нижнем Новгороде. А 

может быть, даже и хуже. Там сегодня 
народ волком воет от реформ. Я не со
гласен с политикой Немцова и Чубайса 
- я им это открыто говорил, когда еще 
Чубайс был при власти. А теперь по
пробуй догони - столько дров снова на
ломали...

Сергей БЛАГОДАРОВ. 
САРАТОВ-МОСКВА.
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В таллинском порту Мууга 
не пахнет нефтью. Здесь 
пахнет деньгами. Каждая 
тонна нефтепродуктов - это 
5-6 долларов за перевалку. 
В год через терминал прохо
дит как минимум 5 миллио
нов тонн различных продук
тов.

«Пактерминал» - всего 
лишь одна из точек перевалки 
российских нефтепродуктов на 
Балтике. В Латвии вовсю кача
ют на Запад нефть, а на бан
ковские счета идут нефтедол
лары. Нефть сюда приходит по 
трубе. До недавних пор через 
терминалы Вентспилса отгру
жали до 15 процентов всего 
российского экспорта нефти и 
нефтепродуктов. В соседней 
Литве ударными темпами идет 
строительство нефтетермина
ла Бутинге. В семи километрах 
от берега возводится мощная 
платформа, к которой будут 
швартоваться танкеры водоиз
мещением до 80 тыс. тонн. А 
в финском порту Порвоо 
спешно расширяют емкости 
для складирования нефтепро
дуктов в предвкушении потока 
большой нефти с Тимано-Пе- 
чорского месторождения.

Увы, у России на Балтике 
нет своих портов, через кото
рые можно было бы торговать 
нефтью с Западом. Транзит 
грузов, в первую очередь неф
тепродуктов, стал одним из 
главных источников подпитки 
экономики балтийских госу
дарств. В Латвии он дает до 
четверти всех поступлений в 
бюджет. В соседних странах 
готовы пуститься во все тяж
кие, чтобы российская «нефтя
ная река» прошла и через их 
территорию.

России стратегически нужны 
свои порты на Балтике, кото
рые сделают ее независимой 
от соседей. Тем более что в 
последнее время прибалты за
говорили о «страховке» своей 
независимости за счет вступле
ния в НАТО. Уже существует 
проект строительства трех но
вых крупных портов в Ленин
градской области: в поселке 
Усть-Луга, в бухте Батарейной 
и под Приморском. Несколько 
месяцев назад в Усть-Луге тор
жественно заложили новый 
порт. На церемонии звучали 
патриотические слова о возро
ждении морской славы России, 

о значении новых морских во
рот на Балтике.

Но целевого финансирова
ния на сооружение порта 
Усть-Луга нет Предпринима
тель Илья Баскин, который ко
ординирует реализацию про
екта, пытается завлечь сюда 
разных российских экспорте
ров Но среди нефтяных ком
паний желающих обзавестись 
кусочком портового хозяйства 
нет Неужто у российских 
нефтяных «королей» исчезло 
чувство патриотизма?

Мировые цены на сырую 
нефть, как известно, резко 
упали. Сейчас они составляют 
в среднем 13 долларов за 
баррель или чуть больше 100 
долларов за тонну. Это боль
но бьет не только по россия
нам. По сведениям Кембридж
ской ассоциации исследовате
лей энергетики, для Саудов
ской Аравии болезненно сни
жение цены на сырую нефть 
до 14 долларов за баррель, 
для Венесуэлы - до 11 долла
ров Но в то же время в ми
ре идет процесс сокращения 
издержек нефтедобывающих 
компаний. Новые технологии 
позволили сократить издержки 
в зоне шельфа Северного мо
ря с $11 за баррель в 1981 
году до $5 за баррель в 1996 
году. А на самых новых нефтя
ных полях Норвегии в Север
ном море затраты на добычу 
нефти удалось уменьшить до 
фантастического уровня - 1 
доллар за баррель!

Российские нефтяные ком
пании не могут похвастаться 
успехами в сокращении издер
жек. Падение цен на нефть 
резко уменьшило их прибыли. 
А потому вкладывать деньги в 
строительство новых портов 
для них неслыханная роскошь. 
Речь идет о гигантских инвести
циях, срок окупаемости кото
рых исчисляется десятилетиями. 
Наши нефтяные «короли» до
подлинно знают, что в конеч
ном счете цена перевалки 
нефтепродуктов в новых отече
ственных портах может ока
заться выше, чем у прибалтов. 
Так что не будем винить рос
сийских нефтепромышленников 
в отсутствии патриотизма. Они 
- расчетливые прагматики.

Но неужели мы обречены и 
дальше зависеть от услуг бал-

RUSSIA

Действующие трубопроводы 
Предполагаемые трубопроводы

тийских транзитчиков? Может 
быть, пора трансформировать 
ситуацию в зависимость при
балтов от нас самих? В нефте- 
транзите через балтийские 
страны тесно переплелись эко
номические и политические ин
тересы местных элит. Прибал
ты из кожи вон лезут, чтобы 
доказать преимущества своих 
портов для перевалки россий
ских нефтепродуктов.

Так, местные экономисты 
оперируют цифрами: если 
Россия всерьез возьмется за 
сооружение нефтяного порта 
в Приморске, ей понадобится 
еще и новый трубопровод из 
Ярославля протяженностью 
765 км. Это потребует инве

стиций около 1,1 
миллиарда дол
ларов. Общая 
же стоимость 
проекта будет не 
ниже 3,5 милли
арда. Не потому 
ли латыши хотят 
к 2000 году до
вести общую ем
кость резервуар
ного парка толь
ко по Вентспилс- 
скому порту до 1 
млн. кубомет
ров?

При этом в 
Латвии стремятся 
обуздать воз
можных конку
рентов в сосед
них государствах. 
Например, стро

ительство нефтетерминала в 
Бутинге уже породило бесчис
ленные претензии к литовской 
стороне в связи с возможными 
экологическими рисками дан
ного проекта. Латыши настаи
вают на международной эко
логической экспертизе, на за
ключении литовско-латвийско
го договора о страховании ри
сков при возможном выбросе 
нефти в воды Балтики. Литовцы 
отвечают взаимностью. Они 
даже обвинили латвийскую 
сторону: мол, создавая поло
жительное реноме для Вентс
пилса, руководство компании 
«Вентспилс Нафта» не брезгу
ет даже лоббированием сво
их интересов через британ
ские спецслужбы.

Соперничая друг с другом, 
балтийские транзитники пыта
ются создать положительный 
имидж в России для своих ком
паний. Так, председатель пра
вления Вентспилсского свобод
ного порта Айвар Лембергс 
(одновременно мэр Вентспил
са) утверждает, что ситуация в 
Вентспилсе более стабильна, 
нежели в Латвии в целом. Лем
бергс заявляет, что альтерна
тивы «латвийскому транзиту» у 
России нет. В Эстонии главным 
лобби по улучшению экономи
ческих отношений с Россией 
является Ассоциация крупных 
предпринимателей. Делегации 
ассоциации часто бывают в 
России. Возглавляет ассоциа
цию Ааду Лукас, глава круп
нейшей эстонской компании 
по перевалке нефтепродуктов 
«Пактерминал». Его хорошо 
знают в российских нефтяных 
компаниях.

Меньше в России известно, 
что балтийские транзитные 
магнаты препятствуют попыт
кам россиян обосноваться на 
балтийских берегах. В Эсто
нии, к примеру, в прошлом го
ду попыталась было «пропи
саться» компания «Оренбург
нефть». Присмотрели таллин
скую гавань Беккера. Прора
ботали проект терминала, 
просчитали эффективность. 
Выходило, что можно тратить 
на перевалку нефтепродуктов 
1-2 доллара за тонну вместо 
5-6, которые берет тот же 
«Пактерминал».

Но нашла коса на камень. 
Было организовано мощное 
противодействие проекту. По
явились экологические претен
зии. За компанией чувствова
лась рука местных боссов 
нефтетранзита. Кульминацией 
конфликта стала стычка двух 
охранных фирм на территории 
порта. Едва не дошло до пере
стрелки...

Латвийские транзитники в 
начале года «порадовали» 
россиян увеличением тарифов 
на перевалку. В итоге глава 
компании «ЛУКойл» Вагит 
Алекперов в ходе поездки по 
Прибалтике проигнорировал 
Латвию. Уже несколько лет его 
компания выдвигает заявки на 
участие в приватизации «Вен
тспилс Нафта». Латыши, всеми 
способами не подпуская рос
сиян к лакомому куску тран
зитного комплекса, выдвигают 
встречные требования: при
нять участие в приватизации 
«Вентспилс Нафта» сможет 
только та компания, которая 
профинансирует строительст
во нового трубопровода из 
России до Вентспилса. Только 
тогда можно говорить о при
ватизации, но не более 26 
процентов собственности 
«Вентспилс Нафта».

Россиян такие подходы не 
устраивают. Они хотят, чтобы 
прибалты научились видеть в 
них не «дойную корову», а 
партнеров по бизнесу. Как 
этого добиться?

Недавний демарш России 
против Латвии впервые затро
нул интересы нефтеэкспорта. 
Россия твердо дала понять, 
что готова использовать «неф
тяной кран» в отстаивании 
своих политических интересов 
в регионе. В Латвии весть о 
сокращении поставок восточ
ной нефти вызвала состояние, 
близкое к шоку. Под угрозой 
оказался бюджет страны.

В соседних же странах про
блемы латышей, наоборот, вы
звали оживление. В Литве за
говорили о предстоящем уве
личении поставок нефти на пе
рерабатывающий завод в Ма- 
жейкяе и о начале эксплуата
ции терминала в Бутинге. В 
Эстонии стали вслух мечтать, 
что теперь к ее портам может 
быть проложен нефтепровод с 
севера России. Главу «ЛУКой

ла» Алекперова здесь прини
мали с почестями. Планы стро
ительства сети заправочных 
станций и гостиничных компле
ксов вдоль трассы Таллин - 
Санкт-Петербург, которые на
мерена осуществить компания, 
были приняты на ура.

Очевидно, что Россия мо
жет эффективно отстаивать 
свои нефтяные интересы в 
балтийском регионе. Почему 
же она до сих пор этого не де
лала? Причина в том, что оте
чественные нефтяные компа
нии действуют в этом регионе 
несогласованно. Они практи
чески не использовали естест
венное соперничество в сфере 
нефтетранзита трех балтий
ских государств, чтобы выгово
рить наиболее выгодные усло
вия экспорта. А прибалты с вы
годой для себя использовали 
эту разрозненность и несогла
сованность.

Вместе с тем реальная пра
ктика свидетельствует: с бал
тийцами можно договаривать
ся. Пример тому - позиции, 
которые последовательно ук
репляет на здешних рынках 
«Газпром». В 1993 году РАО 
приобрело в полную собст
венность предприятие по про
изводству минеральных удоб
рений в Эстонии, АО «Нитро
ферт». Подписано соглашение 
о строительстве здесь при уча
стии германских фирм нового 
крупного производства мину
добрений, Это самая выгодная 
форма транзита: в Кохтла-Яр
ве по трубе из России идет 
газ, который перерабатывает
ся в карбамидные и аммиач
ные удобрения. На экспорт по
ставляется уже готовая про
дукция. «Газпром», как владе
лец производства, получает 
повышенную прибыль. Но и эс
тонцам это выгодно. Иност
ранное предприятие платит 
налоги в местную казну - мил
лионы долларов ежегодно.

Может быть, и российским 
нефтяникам следует находить 
общий язык с прибалтами? 
Грех не использовать свои 
энергетические козыри для ук
репления позиций России в 
балтийском регионе.

Егор ВАСИЛЬЕВ.
ТАЛЛИН.

В ЯЛТЕ ПРОБУЮТ КОНЬЯКИ
В Ялте прошел международный конкурс конь

яков. Отечественные производители не ударили 
«звездочками» в грязь. Золотых медалистов 
оказалось 24, среди них - коньяки «Таврия» и 
«Коктебель». Кубки «Гран-при» получили армян
ский «Спарапет», молдавский «Президент», рос
сийский «Московский юбилейный» и грузинский 
«Тангули». А учрежденный впервые «Супер-гран- 
при» авторитетное жюри отдало азербайджан
скому коньяку «Порт Петровск».

Елена ОСОВСКАЯ. 
КИЕВ.

БУДУТ ДЕНЬГИ -
БУДЕТ И ОРУЖИЕ... ,

Долгое время простаивавшее ПО «Луганский 
станкостроительный завод» является сейчас од
ним из самых многопрофильных предприятий Ук
раины. Благодаря умело проведенной реструкту
ризации с учетом заказов и спроса на продук
цию коллектив изготавливает не только традици
онные гладильные прессы и машины, но и стрел
ковое оружие, боеприпасы и даже монеты.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛУГАНСК.

ЗА РУБЕЖ 
ТЕПЕРЬ ХОДЯТ ПЕШКОМ

На украинско-польской границе открылся пе
шеходный переход. Теперь для посещения Поль
ши не нужно выстаивать многокилометровые ав
тоочереди. Достаточно доехать до границы и пе
ресечь ее, как говорится, на своих двоих.

Обошелся переход в 1 миллион 250 тысяч 
гривен (приблизительно 600 тысяч долларов). 
Инициаторы его постройки рассчитывают на бы
струю окупаемость. Сейчас, чтобы доехать до 
Перемышля на рейсовом автобусе, надо запла
тить 8 долларов. А билет из Львова в Шегини, 
где и оборудован пешеходный переход, - мень
ше двух долларов. Можно добраться до грани
цы на собственном авто, оставить его на стоян
ке и прогуляться через границу до ближайшего 
базара, где все продукты дешевле в среднем на 
30 процентов, чем в Украине.

Дмитрий КОПЕЛЬНИК.
ЛЬВОВ.

ШКОЛЬНИКИ СНЯЛИ 
ПИКЕТЫ

Три дня бастовали десятиклассники в райцен
тре Ивацевичи. Именно таким образом 10«А» 
класс средней школы №2 решил отстаивать 
права своего классного руководителя Людмилы 
Лукьяновны. Пожилая учительница математики 
была уволена администрацией школы якобы за

прогулы. Когда школьный бойкот не помог, де
ти пришли на прием в отдел образования. И 
опять безрезультатно. Их пугали колонией, ис
ключением из школы и штрафами. И только по
сле того, как горисполком предложил Людмиле 
Лукьяновне написать заявление о приеме на ра
боту’, школьники сняли свои пикеты.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

«КРЫЛАТЫЙ» МЕТАЛЛ - РОДИНЕ!
Вероятно, в скором времени в Павлодаре бу

дет построен электролизный завод по выпуску 
чистого алюминия. На днях в Павлодар прибыла 
группа специалистов Всероссийского алюминие- 
во-магниевого института, которая намерена 
разработать технико-экономическое обоснова
ние. Заказчики проекта - АО «Алюминий Казах
стана» и ЗАО «Евразийский банк». Если через 
полтора года проект будет готов, а инвесторы 
вложат полтора миллиарда долларов на строи
тельство завода, то предприятие сможет выпла
влять 215 тысяч тонн чистого алюминия в год.

Владимир КОНСТАНТИНОВ.
КАРАГАНДА.

ПРЕЗИДЕНТ ПОПРАВИЛСЯ
Борис Ельцин направил Петру Лучинскому те

леграмму и послание с пожеланиями скорейше
го выздоровления после операции, сделанной 
на прошлой неделе в университетской клинике 
Франкфурта-на-Майне. Согласно сообщению 
пресс-службы молдавского президента, глава го
сударства проходил ранее курс лечения радику
лита и был госпитализирован в германскую по
ликлинику по настоянию консилиума кишинев
ских врачей. По информации из Франкфурта- 
на-Майне, послеоперационный период проходит 
нормально, самочувствие молдавского прези
дента удовлетворительное.

Олег ГРАБОВСКИЙ.
КИШИНЕВ.

С ГОГИ МОЖНО ИМЕТЬ ДЕЛО
Лучшим бизнесменом Грузии назван Гоги То- 

падзе, президент акционерного общества «Каз
беги», производящего популярное пиво. Второе 
и третье места, согласно опросу, проведенному 
средствами массовой информации, заняли пре
зидент винодельческой фирмы «Самеба» Зураб 
Ткемаладзе и руководитель Грузинского банка 
Владимир Патеишвили.

На торжественном ужине в тбилисском «Ше- 
ратон-палас-отеле», организованном Союзом 
предпринимателей, присутствовал президент 
Грузии Эдуард Шеварднадзе.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

СНГ ЭЛЕКТРОНИКА В БЫТУ

РОБОТЫ ТЕРРОРА НЕ БОЯТСЯ
Напугав сами себя террористами 

с химическими бомбами, канистра
ми с сибирской язвой и ядер ними 
чемоданчиками, американцы бро
сились искать противоядие от их бу
дущего нашествия. Министерство 
энергетики США недавно провело 
выставку новой техники обнаруже
ния опасных грузов.

Для ядерного заряда ' достаточно 
количества плутония, которое влезет в 
баночку из-под «пепси». Но террори
стам отныне будет очень сложно про
везти в страну радиоактивные матери
алы. Сотрудники аэропортов по всей 
стране вооружаются специальными 
приборами, по размерам не больше 
пейджера. Они срабатывают даже

СТРАНА БОЛЬШОГО УХА
В токийском электронном 

квартале Акихабара и в анало
гичных центрах по торговле ви
део- и прочей аппаратурой в 
других японских городах в 
большом ассортименте предла
гают подслушивающие устройст
ва в форме авторучек и зажига
лок, вмонтированных в настоль
ные часы. Цены колеблются от 
ста до тысячи долларов.

Продавец одного из магазинов, 
специализирующихся на такой тех
нике, признается, что в месяц ему 
удается реализовать до ста комп
лектов, в которые, помимо подслу
шивающих устройств, входят и при
боры для их обнаружения. Среди 
покупателей - самая разная публи
ка: от бизнесменов до домохозя
ек. Раньше такими «игрушками» 
интересовались в основном част
ные детективы. Деловые люди бе
рут подслушивающие приборы, 
чтобы проконтролировать поведе
ние клиентов в своих или даже в 
чужих офисах, или для того, чтобы 
узнать, что делают и говорят под
чиненные в отсутствие босса. Рев
нивые супруги с помощью уст
ройств ищут подтверждение своим 
сомнениям о верности партнера.

Прогресс не стоит на месте и 
выбрасывает на рынок все новые 
«шпионские штучки» - например, с 

вблизи пассажира, прошедшего нака
нуне лечебное облучение.

Другой новый прибор, разработан
ный корпорацией «Локхид Мартин», 
улавливает биение сердца мыши даже 
в огромном контейнере с мусором. 
От него невозможно спрятать челове
ка. (Правда, он не может обнаружить 
труп.) Первым его испробовала у себя 
сверхсекретная ядерная лаборатория 
в Теннеси, затем - освоила карантин
ная служба Великобритании, встрево
женная наплывом контрабандных со
бак из Франции. Несмотря на солид
ную стоимость устройства - 55 тысяч 
долларов, его уже установили у себя 
многие американские тюрьмы.

Каждый год в Нью-Йорк завозят и, 

виду обычные штепсель
ные вилки с проводом-уд
линителем, в которые 
встроены мини-микрофо
ны. Они работают по пря
мому назначению, а заод
но позволяют слушать чу
жие разговоры на рассто
янии до 10 метров. Япон
ская полиция обнаружила 
эти, еще не знакомые ей, 
устройства случайно, рас
следуя дело о порнопро
дукции. Стражи порядка в 
итоге вышли на след двух 
мелких фирм, которые за
нимались производством 
вилок, и «прижали» их за
коном, не имеющим, од
нако, никакого отношения 
к подслушивающим уст
ройствам. Иного выхода у 
полиции просто не было. 
Местное законодательст
во запрещает подслуши
вать, но не запрещает по
купать и продавать ис
пользуемые для этого при
борчики. Поэтому за весь 
прошлый год полицейское 
ведомство разбирало здесь всего 
15 случаев незаконного подслуши
вания. Пока в законодательство 
не внесены соответствующие изме
нения, стражи порядка намерены 

что самое тревожное, разливают 
около одной тысячи неизвестных для 
местной санитарно-эпидемиологиче
ской инспекции жидкостей. Понятно, 
почему власти города не пожалели 
250 тысяч долларов на покупку пяти 
лазерных устройств, которые позволя
ют анализировать химический состав 
содержимого бутылки, не раскрывая 
ее, и даже с безопасной дистанции.

Самыми популярными экспонатами 
выставки были перспективные разра
ботки мини-роботов, способных нахо
дить и обезвреживать бомбы, обнару
живать другие опасные вещества, не 
подвергая риску жизнь человека.

Зиновий КОЛПАКОВ.
ВАШИНГТОН.

вести борьбу с темным бизнесом 
по подслушиванию, опираясь на 
другие статьи.

Николай ПЕЛЛОВ.
ТОКИО.
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РЕПОРТАЖ В б ПЕРЬЕВ ГОЛЬ И ВЫДУМКИ

ПО-ПРЕЖНЕМУ ДЛЯ МИЛЛИОНОВ ЛЮДЕЙ
«ЧЕЛНОЧНЫЙ» БИЗНЕС - ЭТО ЕДИНСТВЕННЫЙ ШАНС ВЫЖИТЬ И
ОДЕТЬСЯ-ОБУТЬСЯ...

ТУДА - СЮДА-ОБРАТНО
Судьба Наташи Барановой 

типична для многих россиянок в 
постсоветскую эпоху. Работала 
в одной из астраханских контор. 
Попала под сокращение. Муж - 
шофер. Двое детей. В общем, 
надо было выживать. В ту пору 
дефицитом оказались спички. У 
Наташиной мамы их в деревне 
в магазине - завались. Наташа 
эти спички мешками привозила. 
Торговала на базаре.

Потом за товаром в Саратов с 
подругами поехала. Привезли иг
рушки, кроссовки. Быстро и удач
но продали. А вскоре купили на 
рынке ларек. Стали торговать 
обувью из Саратова. Потом за
везли плащи, сумки, дипломаты - 
уже из Москвы. Муж не вытерпел 
ее «челночной» жизни - разо
шлись. Наташа продала кое-какое 
имущество, а деньги вложила в 
свою первую поездку в Стамбул.

И... влетела! Взяла костюмы 
женские по 37 долларов, а их в 
Москве за 100 тысяч рублей с тру
дом продают.

Во второй вояж путевку оправ
дали - свои деньги вернули. Но 
«навара» не было. Потом умнее 
стали. Собирали в магазинах ви
зитки и рекламные буклеты, созда
вали базу данных... Теперь в Стам
буле они в основном по знакомым 
торгашам ходят. Их уже хорошо 
знают, дают скидки.

Бывалый «челнок», как прави
ло, тратит на одну поездку 4 тыся
чи долларов, или 24 миллио- 
на.Три из них уходит на путевку, 
еду и карманные расходы. В сре
днем, как правило, «челноки» от
правляют от трех до десяти чува
лов. Доставка 5 чувалов стоит 
около 700 долларов. Плюс два 
процента за страховку от туристи
ческой фирмы. Кстати, если груз 
украдут (а бывало и такое), воз
вращают только его себестои
мость! На турецкой таможне вес 
свыше 20 кг ручной клади обкла
дывается пошлиной - по 2 долла
ра за каждый лишний килограмм. 
На нашей таможне налогом обла
гают все: и груз свыше 50 кг, и 
партию, если в ней больше трех 
одинаковых вещей, и обувь, ска
жем, с 36-го по 43-й размер. Во
сходы на транспортировку могут 
составить около 800 долларов.

Остается около трех тысяч. Вот 
на них-то и закупается товар. Про
дают его обычно за полторы-две 
цены. Сумма выходит немалая - от 
4 до 6 тысяч долларов. Но расхо
ды на этом не кончаются. Ведь 
пройдет сезон - останется товар, 
потеряешь свои деньги. На «тол
кучке» реализатору в среднем 
платят по 5-7 процентов от стои
мости проданного. Но ведь товар 
еще нужно хранить. Самая деше
вая камера хранения стоит у нас 
120 тысяч , а самая дорогая - 280 
тысяч рублей в месяц. Двухместный 
ларек на «толкучке» стоит 528 ты
сяч рублей. Словом, на это уходит 
примерно 2 миллиона рублей. При 
условии, если товар будет продан 
за две недели.

Если учесть, что четыре тысячи 
долларов нужно потратить на сле
дующую поездку, «навар» соста
вит около тысячи долларов. Это и 
есть самая высокая Наташина 
зарплата. Для Астрахани, где 
средний заработок составляет от 
силы миллион рублей, вроде бы 
совсем неплохо. Но «челноки» 
обычно совершают две поездки в 
месяц, а работают почти без вы
ходных.

Практически каждый «челнок» 
имеет свидетельство о предприни
мательстве и должен подавать 
сведения налоговикам каждые два 
месяца. Но заявить об общей 
сумме - 4 тысячах долларов, полу
ченных в результате поездки, рав
носильно самоубийству! Налоги 
берут не с 4-5 миллионов зара
ботка, а со всей суммы. Не учиты
ваются ни оплата реализатору, ни 
плата за место, ни последующие 
расходы на закупку товара...

Елена РЕШЕТНИК.
АСТРАХАНЬ.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ - 
БИЧ ДЛЯ

КОРОБЕЙНИКА
Многотысячная армия «челно

ков» в Баку заметно поредела. 
«Челночный» бум в республике 
пошел на убыль. Тем не менее в 
столице действуют пять ярмарок, 
где можно купить дешевый товар.

Тяжелое дело * рыночная экономика!

Самая популярная - в районе аэ
ропорта. Здесь низкие цены и об
ширный ассортимент. Товары в ос
новном турецкого и иранского 
производства. Эти страны наибо
лее посещаемы азербайджански
ми коробейниками. Иран - в силу 
своей географической близости. 
Дорога туда занимает 5-6 часов 
езды на автобусе. Ну а значение 
Турции для «челночного» бизнеса 
объяснять не надо. Меньше жела
ющих летать за товаром в Сирию 
и ОАЭ. Товары сирийского произ
водства, и особенно обувь, кото
рую можно купить всего за 10 
долларов, отличаются таким низ
ким качеством, что даже самые 
бедные перестали их покупать.

Что касается Эмиратов, то, ес
ли раньше оттуда везли бытовую 
электронику, мебель и другие то
вары, сейчас функции по их дос
тавке и сбыту взяли на себя мест
ные фирмы и многочисленные СП.

До недавнего времени популяр
ными были шоп-туры в Польшу. Но 
теперь дорогу туда перекрыли 
польские власти, отменив безвизо
вый режим. К тому же в Азербай
джане нет польского посольства. 
Упадок «челночного» бизнеса свя
зан также и с тем, что местные 
фирмы, закупив у тех же турок 
технологию, организовали произ
водство ширпотреба на месте.

Если три года назад в Азербай
джане насчитывалось около 200 
фирм, организующих шоп-туры, то 
сегодня их почти в 3 раза меньше.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

ЛАВОЧНИК 
КАК ФАКТОР 
ПОЛИТИКИ

«Челноков» в Рязани не очень- 
то жалуют. Их гоняет милиция, а 
тут еще и начальство ополчилось. 
Не слишком ли шикарно наши 
«челноки» да лавочники живут? 
Таким вопросом задались депута
ты Рязанского горсовета вместе с 
мэром города П.Маматовым.

Власти приняли решение увели
чить стоимость патента на право 
торговли аж в 10 раз до 1000 но
вых рублей и более. Это плюс к 
тому, что за каждое торговое ме
сто надо выложить 1700 рублей в 
год. Губернатор области В.Люби- 
мов специальным постановлением 
обязал продавцов с 1 марта 1998 
года, независимо от того, где и 
чем торгуют, осуществлять денеж
ные расчеты только с применени
ем контрольно-кассовых машин.. 
Увы, поток деньжат в дырявый го
родской бюджет не хлынул. Недо
оценили рязанские власти торго
вый люд и тех, кто пользуется их 
услугами. Областной центр захле
стнули митинги, пикеты и акции 
гражданского неповиновения, ор
ганизуемые предпринимателями и 
«челноками» в ответ на чиновни
чий произвол. В одно мгновение 
цены на товары и продукты пита
ния в городе резко подскочили. 
Властям ничего не оставалось, как 
дать задний ход. Патентную мзду 
уменьшили в два раза. Но легко 
костер разжечь. Лавочники требу

ют отставки депутатов горсовета и 
городского мэра.

Николай ЯКОВЛЕВ.
. РЯЗАНЬ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Администрация Владимира при 

поддержке Торгово-промышлен
ной палаты области попыталась 
привлечь внимание к местным то- программ. 

Общей бедой массовых шоп-ту-варам, для чего устроила выстав
ку. Она предназначалась как для 
оптовиков, так и для «челноков», 
которые должны были убедиться в 
конкурентоспособности отечест
венных товаров. Взять хотя бы 
женские платья и костюмы фабри
ки «Победа». Фабрика долгое 
время сбывала свою продукцию с 
вышитым шелком лейблом 
«Madame D». Это должно было 
намекать на иностранное проис
хождение изделий, и «челноки» 
охотно брали владимирские кос
тюмы на московских оптовых ба
зах. Теперь «Победа» решила въе
хать в рынок под своей родной 
маркой.

Татьяна ФИЛИППОВА.
ВЛАДИМИР.

МОСКВА - ДАЛЕКО, 
А ЭМИРАТЫ -

РЯДОМ
До 70 процентов общего внут

реннего товарооборота в Туркме
нистане приходится на негосудар
ственный сектор, проще говоря, 
на «челноков» различного ранга, 
поставляющих практически все - 
от зубной пасты до джипов.

Наиболее популярны шоп-туры 
в Эмираты, Турцию, Пакистан, Ин
дию и Иран - эти страны имеют 
прямое авиасообщение с Ашха
бадом.

На пакистанском направлении 
в основном работают поставщи
ки кожизделий, обуви, мужской 
верхней одежды. В Турцию едут за 
бельем, детской и женской одеж
дой, дешевыми конфетами, печень
ем, шоколадом. Из Эмиратов ве
зут все: реэкспортные «Жигули» и 
новейшие японские легковушки, 
дешевейшие «Шиваки», искусст
венные цветы и все виды кухонной 
аппаратуры.

Подыскав постоянного партне
ра за границей, многие из «челно
ков» стали хозяевами отдельных 
торговых точек, специализирую
щихся на отдельных видах ширпот
реба - обуви, галантереи, бытовой 
и видеоаппаратуры. Проложены 
маршруты и за мебелью в эмират 
Шарджа. Эти поставки осуществ
ляются большей частью по зака
зам «новых туркмен». Для них же в 
большом количестве в «электрон

P.S. «Челночный» бизнес - 
явление уникальное, кото
рое могло родиться лишь на 
обломках империи. «Челно
ки» не только взваливают 
ответственность за себя на 
свои собственные плечи, сни
жая социальную напряжен
ность. Они улучшают струк

ных» рядах Дубая скупаются спут
никовые антенны (качественный 
комплект аппаратуры здесь обхо
дится в пределах 800-1000 долла
ров). Приобретают и более деше
вые комплекты - без «поворотни
ка» - за 150-180 долларов. На 
«тарелки» большой спрос из-за 
того, что в Туркмении закрыт при
ем российских (кроме ОРТ) теле- 

ристов - и на это сетуют в основ
ном арабские оптовые поставщики 
- является выбор наидешевейшего, 
а значит, наименее качественного 
ассортимента. Объяснить это мож
но лишь тем, что «накрутки» при 
стихийном ценообразовании на 
стоимость товара при доставке его 
в Ашхабад составляют от 50 до 
300 и выше процентов. Но даже 
при этом цены на «челночный» то
вар в 1,5-2 раза ниже, нежели 
аналогичный, привезенный из Рос
сии, откуда везут большей частью 
колбасу, сыр, конфеты и в послед
нее время молочные продукты - йо
гурт, ряженку, творог и сметану. 
500-граммовая пачка ряженки на 
ашхабадском рынке стоит 11000 
манат- почти два доллара!

Елена КОТОВА.
АШХАБАД.

ЧТО НИ ШАГ - 
ТО РУБЛЬ

В Волгограде около десятка ту
ристических агентств, оказываю
щих услуги «челнокам», и семь 
крупных рынков, на которых торгу
ют «челноки». Самый большой - 
Тракторозаводский, где можно 
без проблем купить модную одеж
ду гораздо дешевле, чем в магази
нах. Именно там можно встретить 
не только наемных продавцов, но 
и «хозяев», присматривающих за 
товаром, изучающих спрос. Рынок 
этот напоминает восточный базар.

Товар берут в Турции, пользу
ясь услугами чартерных рейсов 
Волгоград-Стамбул. Поездка об
ходится примерно в 2600 новых 
рублей - включая проживание в 
гостинице и питание. Прибыль от 
одной поездки может составлять 
от 500 до полутора тысяч долла
ров - в зависимости от опыта, тер
пения и вложенных средств.

- Мы - люди небогатые,- сказал 
корреспонденту пожелавший ос
таться неизвестным торговец. - 
Аренда одного квадратного метра 
торговой площади - 25 новых руб
лей в сутки. Я арендую три метра. 
За все и на каждом шагу прихо
дится платить. Рабочий день у ме
ня - 12 часов в сутки.

Юлия САБЛИНА.
ВОЛГОГРАД.

туру рынка, одновременно 
получая предприниматель
ские навыки. Вряд ли следу
ет ожидать, что профессия 
эта отомрет в ближайшие 
десять лет. «Челноки» могут 
исчезнуть лишь при реаль
ном оздоровлении экономик 
СНГ.

ЕСЛИ БЫ НАРОД 
СТОЛЬКО ЧИТАЛ, 
СКОЛЬКО СДАЕТ

АНАЛИЗОВ
Архангельские медики и биб

лиотекари, уставшие в ожидании 
нищенских зарплат, перевели не
которые из оказываемых услуг на 
платную основу. Скажем, для то
го, чтобы получить санаторную 
книжку, справку на 
поступление в учеб
ное заведение или 
работу, следует вы
ложить в медицин
ских учреждениях в 
среднем 150 руб
лей. В прейскурант 
входит анализ мочи 
и кала - около 10 
рублей, крови - 15 
рублей, на СПИД - 
70 рублей и т.д. Ин
тересно, что единых 
ставок на сдачу 
анализов нет. Каж
дое лечебное заве
дение вправе само
стоятельно устанав
ливать цену на 
платную процедуру.

В областной на
учной библиотеке им. Добролю
бова цены на услуги поскромнее. 
В читальном зале установлен но
вый стенд с наиболее популярны
ми изданиями. Разовое пользова
ние одним из них оценивается 
всего в 3 рубля. Много не зара
ботаешь, тем более, что ушлые 
студенты приходят в библиотеку 
целыми ватагами и работают с 
трехрублевой книгой по очереди. 
Библиотекари по-черному зави
дуют медикам: если бы народ 
столько же читал, сколько сдает 
анализов...

Даниил ТЫХУН.

ХЛЕСТАКОВЫ
В ОСОБО КРУПНЫХ 

РАЗМЕРАХ
Еще одну «пирамидку», сов

сем не похожую на египетскую, 
а даже на привычную россий
скую, разрушили на днях сот
рудники Воронежского УВД. 
Два столичных «менеджера» 
более года назад открыли в об
ластном центре элитный биз
нес-клуб «для проведения дело
вых семинаров международно
го уровня». Членами престиж
ного клуба, надо полагать, ста
новились самые процветающие 
воронежцы, ибо обязательный 
вступительный взнос составлял 
3300 долларов США. Прож
женные бизнесмены, оказав
шись в роли наивных пайщиков, 
должны были приводить в клуб 
новых членов и тогда им час

МАФИЯ НЕ ПРОЩАЕТ
Неустановленные лица произ

вели из проезжающего автомобиля 
два выстрела в сторону начальни
ка департамента по борьбе с ор
ганизованной преступностью и 
коррупцией МВД Молдавии Нико
лая Алексея во время его пребыва

ния в одном из сел Стирашенского 
района, что близ Кишинева. МВД 
республики расценило данный 
факт как террористический акт с 
целью запугивания руководства ми
нистерства, предпринявшего в пос
леднее время ряд решительных ша
гов в борьбе с организованной 
преступностью. Накануне была 
проведена беспрецедентная в пос
ледние годы крупная операция, в 
ходе которой было задержано бо
лее 130 человек, включая уголов
ных авторитетов, ранее разыскива
емых преступников, а также членов 
криминальных группировок.

Олег ГРАБОВСКИЙ.
КИШИНЕВ.

НОЧНЫЕ ВОРЫ 
ОБНАГЛЕЛИ

Во Владикавказе начали воро
вать надгробные памятники. По
добный промысел стал прибыльной 
статьей дохода для тех, чьи нравст
венные устои - лишь пустой звук. 
Вожделенной добычей являются 
трубы из нержавеющей стали, де
сять метров которых стоят 200-300 
тыс. старых рублей. Они идут на 
изготовление змеевиков. Бывает, 
памятник ночные воры забирают 
целиком, чтобы затем отшлифовать 
и продать как новый. За такую под
делку можно запросто получить до 
двух тысяч новых рублей. Недавно 
на одном из владикавказских клад
бищ были сняты памятники с 15 
свежих могип.

Борис ПРОХОРОВ.
ВЛАДИКАВКАЗ.

ЖЕНА «ТЕРРОРИСТА»
СТРАШНЕЕ 
МИЛИЦИИ

Две липецкие школьницы 12 и 14 
лет шли домой мимо гаражного ко
оператива «Металлист» и, увидев 
открытую дверь, попросили у хозяи
на попить воды. Как выяснилось, уже 
вскоре пьяный владелец гаража, ра
нее судимый 39-летний слесарь-сан
техник, впустив девочек, мгновенно 
захлопнул дверь и начал к ним при
ставать. Девочки подняли шум, сбе
жался народ, и сексуально озабо
ченный гражданин заявил через ме
таллическую дверь, что захватил за
ложниц. Прибыла группа милиционе
ров-оперативников во главе с на
чальником УВД. Сантехник не подда

тично либо полностью возвра
щали первоначальный вклад.

Захватывающая игра афери
стов под вывеской псевдосерь- 
езного учреждения продолжа
лась до тех пор, пока органи
заторы-напарники не умудри
лись переправить в Москву 
«черным налом»... миллион дол
ларов! А мы говорим, что в Во
ронеже люди бедно живут. Чис
ло членов закрытого сословно- 

то клуба выросло до четырех 
сотен, и тут выяснилось, что 
юридически он не существует. 
Щелкнули наручники на двух 
парах ловких рук. На этот раз 
пострадавшие «вкладчики», 
скорее всего, митинговать не 
станут.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

ЭМОЦИИ вылились 
В КОПЕЕЧКУ

100 тысяч норвежских крон 
выделили на восстановление 
Соловецкого монастыря наши 
зарубежные северные соседи в 
ходе проведения Дней Норвегии 
в Архангельске. Решение о вы
делении средств было принято 
на фоне сильГЬного эмоцио
нального потрясения. Гостям 
подробно рассказали об исто
рии монастыря и провели по 
кельям, где когда-то жили мона
хи, а потом содержали заклю
ченных Соловецкого лагеря 
особого назначения (СЛОН). 
Эффект оказался потрясающим.

Жители Соловецких островов 
справедливо заметили, что если 
проведение дней зарубежных 
стран поставить на поток, то из 
впечатлительных иностранцев 
можно будет вытянуть деньги не 
только на восстановление мо
настыря, но и на ремонт ветхо
го жилого фонда островитян.

Михаил ЖЕВАЧЕВСКИЙ.
АРХАНГЕЛЬСК.

вался ни на какие уговоры и условия. 
Тогда милиция доставила к месту 
происшествия его супругу. Та повела 
речь по-своему. И дверь приоткры
лась. Женщина ворвалась в гараж. 
Тут же раздались истошные крики, 
но они принадлежали уже... «терро
ристу».

Анатолий СТАРУХИН.
ЛИПЕЦК.

А ВОДКУ 
РАЗЛИВАЛИ ВМЕСТЕ С 

МАМОЙ
В Орле задержан крупный бут

легер. Им оказался некто В. Нови
ков. Конфискованную у «предпри
нимателя» фальшивую водку при
шлось вывозить на двух грузовиках. 
В них вместились также закаточная 
машина и три коробки реперканов 
- пленки для обтягивания горлышка 
бутылки. В духе лучших бутлегер- 
ских традиций бизнес Новикова и 
его сообщников носил семейный 
характер. Разливалась водка в до
ме его матери, а продавалась в 
принадлежащем лично ему ларьке. 
Там, как требуют правила торгов
ли, на видном месте висел плакат в 
защиту прав потребителей, пригла
шающих их в случае чего обра
щаться с замечаниями по мамино
му адресу.

Али НАИБОВ.
ОРЕЛ.

НЕМЕЦ - НЕ ДОЙНАЯ

КОРОВА
Уникальный для России судеб

ный прецедент зафиксирован в 
Новосибирске. Гражданин Йохан 
Текстель выиграл иск в 2 тысячи 
долларов у местной авиакомпании 
«Сибирь». В такую сумму он оце
нил свои материальные потери от 
откровенной дискриминации ино
странцев в России. И действитель
но, мы как-то привыкли, что за гос
тиницу, железнодорожные и авиа
ционные перевозки с иностранцев 
у нас берут больше, чем с росси
ян. А вот гражданин Германии, 
проживший в Новосибирске два 
года, не захотел ни привыкать, ни 
мириться с этим. Йохан с немецкой 
пунктуальностью вычислил сумму 
ущерба лишь от одного из ответ
чиков - авиакомпании «Сибирь», а 
суд, с не меньшей пунктуально
стью изучив законы и расчеты, ис
ковое заявление удовлетворил. 
Сейчас немец тщательно вычисля
ет сумму нанесенного ему мораль
ного вреда.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.
НОВОСИБИРСК.
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